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Москва. Форум «Малая 
родина – сила России»

В Москве начал рабо-
ту Всероссийский муници-
пальный форум «Малая ро-
дина – сила России». На 
нем собралось более 7 тыс. 
представителей регионов. 
Основная цель форума – 
объединить муниципальное 
сообщество страны, а также 
выявить и поддержать луч-
шие инициативы, которые 
способствуют улучшению 
жизни в регионах.

РФ. Рекорд по тяжким 
преступлениям

МВД России обнародова-
ло статистику по преступно-
сти за минувший год. Было 
зарегистрировано 589 тыс. 
тяжких преступлений – ре-
корд с 2011 года. В лиде-
рах – Москва, Московская 
область и Краснодарский 
край. А также Петербург, 
Тюменская область и Татар-
стан. К тяжким и особо тяж-
ким преступлениям относят-
ся разбой, вымогательство в 
крупном размере, убийство 
и преступления, связанные 
с наркотиками.

Новосибирская область. 
Фермы пустеют...

В регионе резкий спад в 
животноводческой отрасли. 
Производство скота и пти-
цы за год сократилось на 
12,1%. Это следует из до-
клада Новосибирскстата о 
социально-экономическом 
положении региона. Произ-
водство яиц упало на 15%, 
молока – на 1%. В Новоси-
бирскстате сообщают, что 
поголовье коров сократи-
лось за год до 73,1 тыс. Все-
го же численность крупного 
рогатого скота упала на 6% 
– до 179,7 тыс. Поголовье 
птицы упало сразу на 10,8% 
– до 7,43 млн голов. Самое 
печальное, это автоматиче-
ски сокращает и число ра-
ботающих на селе, где и так 
массовая безработица.

Ростовская область. 
Неграмотные 
студенты

Даже на мехмате появи-
лись неграмотные студенты. 
Об этом заявил декан мех-
мата Южного федерально-
го университета Яков Еру-
салимский, которого цити-
рует пресс-служба вуза. По 
его словам, он принимал эк-
замен у первокурсников  и 
впервые обнаружил среди 
студентов мехмата функци-
онально неграмотных. Чи-
тать, то есть соединять бук-
вы в слова, они умеют, но 
смысла прочитанного не 
понимают. С письмом – то 
же самое. «Их по-челове-
чески жалко... В школе они 
три года были на дистанци-
онном обучении, а затем це-
лый год готовились к ЕГЭ, 
что, как известно, ничего 
не дает в смысле образова-
ния», – отмечает декан мех-
мата ЮФУ.

РФ. Половина страны 
пострадала от аварий 
ЖКХ

По подсчетам экспертов, 
с начала года крупные ком-
мунальные аварии прои-
зошли в 43 регионах России. 
Сотни тысяч жителей оста-
вались без тепла, холодной 
и горячей воды, электри-
чества и газа. В некоторых 
случаях поломки не могли 
устранить даже в течение 
нескольких дней. Например, 
в Ростовской области элек-
тричество отключали в пяти 
городах. Замерзающих жи-
телей свердловского города 
пришлось эвакуировать. Во-
логодцы в Рождество оста-
лись без воды. А дагестан-
цы перекрыли дорогу, когда 
в 11-й раз за полгода у них 
пропал свет.
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Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме

ВРЕМЯ ПРОЯВЛЯТЬ ТВЕРДУЮ ВОЛЮ И ХАРАКТЕР!
– Уважаемые депутаты!
Начиная новую парламентскую 

сессию, надо определиться, от ка-
кой базы мы оттолкнемся для того, 
чтобы принять нужные стране за-
коны. Прошлую сессию мы завер-
шили встречей с президентом. В 
ней участвовали руководители Госу-
дарственной думы и парламентских 
фракций. Эта встреча продолжа-
лась пять часов. Она была предель-
но откровенной, и на ней обсуж-
дались главные вопросы – войны 
и мира, которые сегодня стоят ре-
бром. Речь идет о том, как обеспе-
чить нам победу с минимальными 
потерями. Как отмобилизовать ре-
сурсы и сплотить граждан на фоне 
масштабной выборной кампании, 
которая уже началась.

На встрече мы твердо дали гла-
ве государства слово, что сделаем 
все для сплочения общества и для 
того, чтобы выборы прошли честно 
и достойно. Президент ответил не-
медленно. Выступая перед военны-
ми и перед прокурорами, он потре-
бовал, чтобы строго соблюдался за-
кон. Каждый, кто за это ответстве-
нен, обязан следить, чтобы закон 
способствовал нашему сплочению и 
решению насущных проблем.

Я проанализировал все наши по-
следние решения и принятые зако-
ны и посмотрел, что нам удалось.

Мы сумели прервать блицкриг, 
объявленный НАТО. По существу, 
он был полностью провален. При 
этом мы понесли минимальные по-
тери.

Мы устояли под давлением сем-
надцати с половиной тысяч санк-
ций. Они не смогли остановить 
производство, которое наращива-
ло свою мощность. Впервые за дол-
гое время наша страна достигла в 
минувшем году роста экономики 
на три с половиной процента. Это 
выше мировых показателей, что со-
ответствует требованию, заявленно-
му в послании президента.

Мы все сделали для того, что-
бы эффективно заработал ВПК. 
И на коллегии Министерства обо-
роны руководители всех круп-
ных предприятий поблагодарили 
нашу фракцию. Именно она спас-
ла в свое время военно-промышлен-
ный комплекс – во многом благода-
ря деятельности нашего депутата 
Маслюкова, который стал первым 
заместителем председателя в прави-
тельстве Примакова. Особо побла-
годарили авиаторы за МиГ-31 и но-
вую разработку МиГ-41. Наш депу-
тат, дважды Герой Советского Со-
юза Савицкая вместе с адмиралом 
Комоедовым и полковником Тар-
наевым все сделали, чтобы продол-
жился выпуск этой уникальной ма-
шины. МиГ-41 – это самолеты выс-
шего класса. Они сегодня творят чу-
деса, обеспечивая нам победу.

Мы перешли в контрнаступление 
и расширили БРИКС. Огромный 
вклад в это внесли наши товарищи: 
и Мельников, и Калашников, и Тай-
саев.

Для нас принципиально важно 
накормить страну. В прошлом году 

она получила лучший урожай. И 
здесь огромный вклад и Кашина, и 
Харитонова, и Коломейцева.

Мы все сделали, чтобы осу-
ществить принципиальный идео-
логический разворот. И сегодня он 
становится все более очевидным. 
Уже даже Чебурашка говорит на хо-
рошем русском языке и воспитыва-
ет детей. А бременские музыканты 
поют ставшие народными песни.

Мы настойчиво добивались отка-
за от пагубной «болонской систе-
мы» в образовании. И такое реше-
ние наконец принято.

В этом году будет отмечаться 
300-летие Академии наук. И у нас 
есть поистине историческая воз-
можность восстановить нормальное 
финансирование науки, вырвать-
ся вперед на этом направлении. 
Один миллион двести тысяч лучших 
специалистов по-прежнему живут 
за рубежом. Многие из них готовы 
вернуться на Родину, если получат 
возможность работать в достойных 
условиях.

Особое внимание мы уделяли 
учителю, наставнику и семье. Не 
случайно президент в конце года 
провел Госсовет, посвященный учи-
тельству и наставничеству. А наш 
депутат Останина восемь раз вноси-
ла закон о многодетных семьях. Уве-
рен, что Год семьи, объявленный 
президентом, позволит нам прове-
сти его в жизнь.

Но хочу, чтобы «Единая Россия» 
обратила особое внимание на то, 
что было провалено и с чем Госдума 
не справилась.

Мы не справились с обеспечени-
ем гарантированной безопасности 
граждан. Когда под Новый год рас-
стреливается центр Белгорода, это 
абсолютно ненормально. Тем более 
в год 80-летия выдающейся Орлов-
ско-Курской битвы, в которой мы 
за 50 дней сломали хребет фашист-
скому зверю. Сегодня мы обязаны 
помочь нашей армии всем необхо-
димым, чтобы отогнать этих мер-
завцев минимум на 100–200 киломе-
тров и лишить их возможности со-
вершать такие обстрелы.

Мы не справились с замещени-
ем импорта. То топливо, которое у 
нас заместили, повернув трубу с за-
пада на восток, подорожало почти 
на 20%. А при ставке по кредитам 
16% добиться реального импорто-
замещения невозможно в принци-
пе. Так что либо мы срочно примем 
решения, которые поддержат наше 
производство, либо задачи в обла-
сти экономики, поставленные пре-
зидентом, так и останутся нерешен-
ными.

Нам не удалось сдержать рост 
цен, затормозить инфляцию. Наш 
депутат Кашин по-прежнему на-
стаивает на принятии закона о ре-
гулировании цен. И я не знаю, по-
чему вы так упорно этого избегаете. 
Ведь если бы мы приняли такой за-
кон, ситуация была бы принципи-
ально иной.

Но главное – нам не удалось оста-

новить вымирание. У нас за про-
шлый год родились около  миллиона 
человек, а умерли миллион четыре-
ста пятьдесят тысяч. По полмиллио-
на граждан ежегодно теряет страна, 
имеющая одиннадцать часовых по-
ясов. Это подрывает национальную 
безопасность.

Нам не удалось решить комму-
нальные проблемы. Вчера на встре-
че председатель Госдумы правиль-
но поднял вопрос и предложил 
всем фракциям срочно провести 
большие слушания по теме ЖКХ. 
Упрекнуть меня за недостаточное 
внимание к этой проблеме никто из 
вас не может. Во всех своих высту-
плениях я поднимал вопрос о ком-
мунальном хозяйстве. О том, что 
сети изношены на 60%. Что их не-
возможно за один день отремонти-
ровать. Что вы не решите эту зада-
чу с помощью частников. Потому 
что частник не заинтересован в том, 
чтобы ремонтировать трубу. Соб-
ственная выгода, прибыль для него 
всегда будет важнее того, что целые 
города и районы посажены на пере-
груженные сети. И первый мороз в 
минус двадцать пять градусов нака-
зал вас.

Не забывайте, что коммуналка 
может свергнуть кого угодно. Те, 
кто делает вид, что ничего не про-
исходит, глубоко ошибаются. И тут 
не министр виноват. Тут виноват 
тот порочный подход, который се-
годня реализуется. Ведь коммуналь-
ное хозяйство должно находиться 
под контролем руководителя города 
или района. Он не должен смотреть 
на происходящее со стороны и зво-
нить куда-то в Австрию, где сидит 
хозяин-упырь, который не хочет ни-
чего ремонтировать. А менять надо 
5–7% труб каждый год. И вам на 
это понадобится десять лет. Все это 
давно поняли. Но почему никто не 
хочет принимать совершенно оче-
видные решения?

Я прошу «Единую Россию»: от-
кройте бюджет и вспомните, что за-
планировано на 2025 год. Вы сокра-
щаете расходы на коммуналку на 
43%! А в 2026-м еще на четверть. 
Это абсолютно преступное реше-
ние, которое надо отменить немед-
ленно!

Хочу подчеркнуть: мы за полно-
ценный диалог. И средства инфор-
мации призваны реагировать на 
наши замечания. Но вот уже три 
дня проходят предвыборные собы-
тия. И три дня нашего кандидата 
Харитонова нет на экране. Толь-
ко вчера отчасти выправили ситу-
ацию.

Мы не претендуем на дополни-
тельное эфирное время. Понимаем 
ситуацию. Хорошо знаем Попова и 
его обаятельную супругу. Они тол-
ково и грамотно ведут программу, 
где можно высказать любую точку 
зрения. Но это ненормально, ког-
да два кандидата от других партий 
выступают, а представителя народ-
но-патриотических сил вдруг не 
оказывается. Проследите за этим.

Не случайно ведь президент по-
ручил прокуратуре следить за стро-
гим соблюдением закона. А когда 
эти «старатели» вместо того, что-
бы организовывать соперничество, 
фактически придумывают партии, 
собирают им голоса для того, чтобы 
полностью похоронить нормальную 
дискуссию, я считаю это вызовом и 
безобразием. И президенту это со-
всем не нужно. Выборы должны 
быть предельно честными и конку-
рентными. Тогда никто в них не усо-
мнится, и нам удастся обеспечить те 
победы, которых мы вместе добива-
емся.

Главная угроза – по-прежнему 
внутренняя. Раздвоенность власти 
сохраняется на всех направлениях. 
Да, было принято решение об отка-
зе от «болонской системы». Но оно 
встречает серьезное сопротивле-
ние. О специальной военной опера-
ции по-прежнему мало кто говорит 
в университетах. А ребята должны 
знать реальную картину.

Мятеж Пригожина чуть не поста-
вил нас всех «на уши». И мы обяза-
ны понимать: армия должна быть 
единой и получать полную под-
держку, независимо от вашей пар-
тийной принадлежности. А это тре-
бует ежедневного внимания и за-
боты!

Для страны по-прежнему главной 
опасностью является пятая колон-
на. Откуда появляются все эти лжи-
вые фильмы – «троцкие», «вранге-
ли», «колчаки», «бомбы» и осталь-
ные? Сейчас ведь проходит очень 
интересная выставка, которая де-
монстрирует подлинный образ Рос-
сии. Советую всем сходить и посмо-
треть. Там открыли уникальную 
экспозицию. По сути дела, музей 
развития атомных технологий. Мы 
сохранили атомную промышлен-
ность в соответствии с лучшими со-
ветскими образцами. Она остается 
практически единственной нашей 
отраслью, конкурентоспособной на 
мировом рынке.

Мы еле-еле уберегли авиацию, 
и сейчас можем начать наращи-
вать производство самолетов. Но 
остальные отрасли просели до та-
кой степени, что мы никак свой ав-
томобиль не сделаем. И при этом на 
экране появляется фильм, в кото-
ром великий Курчатов изображает-
ся каким-то странным, нелепым че-
ловеком. А ведь это был выдающий-
ся ученый и гражданин, внесший 
гигантский вклад в создание нашего 
оборонного щита. И Сталин лично 
подписал ему тысячи документов, 
чтобы обеспечить атомную безопас-
ность.

Перед президентом и перед все-
ми нами стоят крайне сложные за-
дачи. Чтобы обеспечить победу, 
мы не должны останавливаться ни 
на минуту. Потому что в против-
ном случае Запад запустит свой во-
енный маховик, напичкает Укра-
ину новым оружием, и мы будем 
еще пять лет это расхлебывать. Так 
что необходимо как можно ско-

рее одолеть эту сволочь. И вы пре-
красно понимаете, что это вопрос 
исторического выживания. Пото-
му что нам нельзя позволить втя-
нуть Россию в вой ну с НАТО. Для 
этого необходимо проявить волю 
и характер. Наши противники это 
прекрасно понимают. И мечтают 
именно о том, чтобы воли и харак-
тера у нас не хватило.

В этом году в Америке тоже прой-
дут выборы. Они многое определят.

Предстоят выборы и в Европей-
ском союзе. 27 стран изберут 720 де-
путатов. Европа уже поправела и 
будет стремиться максимально от-
стаивать свои национальные инте-
ресы. А это значит, что на Украину 
станет поступать меньше оружия, 
меньше денег – в том числе из Ев-
ропы, из Америки. И мы должны 
максимально использовать эту ситу-
ацию для укрепления международ-
ных позиций.

У Думы есть такая возможность. 
Мы будем принимать в Казани фо-
рум БРИКС, проводить новые фо-
румы Африки и Латинской Амери-
ки. На этом направлении достиг-
нуты очень серьезные результаты. 
Нас внимательно слушают и Азия, 
и Китай, и Корейская Народно-Де-
мократическая Республика, и Вьет-
нам, и Индия, и арабские страны. 
Так что мы здесь получим дополни-
тельный политический капитал. И 
очень хорошо, что этим занимают-
ся талантливые люди. Мельников у 
нас на китайском направлении стал 
одним из самых авторитетных поли-
тиков.

Для рывка у нас есть все, но нуж-
но основательное кадровое попол-
нение. Новые задачи решают но-
вые люди. И президенту мы откры-
то об этом сказали. Продвигайте 
талантливых людей, руководите-
лей народных предприятий. Они 
за прошлый год получили лучшие 
производственные результаты. Я 
к вам обращался, чтобы помочь 
Грудинину. Спасли – 120 надуман-
ных уголовных дел прекратили. 
Прирост в его хозяйстве составил 
20–30% по всем показателям. При 
этом ни одной копейки у государ-
ства не взяли. Зарплата – 120 тыс., 
налоги уплачены. Полный социаль-
ный пакет, и каждая вторая семья – 
многодетная.

Вот решение проблемы, которое у 
вас буквально перед глазами!

Еще раз приглашаю вас посетить 
Совхоз имени Ленина. Мы с радо-
стью поделимся своим опытом!

Желаю всем, чтобы мы в ходе 
выборной кампании максимально 
сплотились. Для этого нами подго-
товлены программа возрождения 
страны и бюджет развития. Мы все 
сделаем для того, чтобы были при-
няты законы «Образование для 
всех», законы о помощи многодет-
ным семьям и детям войны. Мы бу-
дем отстаивать закон о регулирова-
нии цен и добиваться, чтобы ремонт 
коммуналки проходил вовремя и в 
полном объеме.

Успехов всем нам!

Сегодня читайте 
приложение

 Известный историк 
Евгений СПИЦЫН 

в беседе с главным 
редактором «Советской 

России» Валентином 
ЧИКИНЫМ

Заветы 
и Клятва
Голос крестьян 

о кончине Ильича

Похороны  
В.И. Ленина 

Марьяна АРИНОВСКАЯ

Учителей 
не хватает везде

Нонна СВИРИДОВА  

«Это и про 
Ленина,  

это и про 
детство»

САЯНСК ОСТАЕТСЯ БЕЗ МЕДИКОВ
Больше половины медиков 

Саянской городской больни-
цы в Иркутской области уво-
лились в знак протеста из-за 
низких зарплат. Под коллек-
тивным заявлением постави-
ли подписи более 80 человек 
из 139 сотрудников. Медпер-
сонал не устраивают крошеч-
ные стимулирующие выплаты 
и отсутствие ожидаемых над-
бавок. Видео протеста кол-
лектива больницы опублико-
вано в Telegram-канале «Са-
янск. Зима».

После того как о массовом 
увольнении медиков стало 
известно всей России, регио-
нальный минздрав экстренно 
провел с коллективом виде-
осовещание, на котором ста-
ло ясно всем, что уровень не-
довольства уже достиг откро-
венно забастовочного уровня.

Коллектив больницы жа-
ловался на то, что в Саянске 
только один перевязочный ка-
бинет и нет ставки перевязоч-
ной медсестры. Кроме того, 
участковый фельдшер пожа-
ловалась на то, что получает 
меньше медсестры – 27 тыс. 
рублей в месяц. Медики не 
только говорили о накопив-
шемся недовольстве, но и де-
монстрировали чиновникам 
свои расчетные листы.

Сотрудников не устраивает 
и главный экономист больни-
цы, которая не дает им разъ-
яснения по критериям начис-
ления зарплат. «К нам никто 
не хочет идти работать, по-
тому что у нас маленькая зар-

плата. Кто приходит – моло-
дежь, но когда узнает, сколь-
ко мы зарабатываем, сразу 
говорят: «Ну нет, мы лучше 
пойдем ногти пилить, ресни-
цы клеить и так далее». «Сти-
мулирующая выплата в мае 
2023 года у меня была 130 ру-
блей. За подработку 60 часов 
у меня вышла стимулирую-
щая 50 рублей», – поделилась 
одна из сотрудниц больни-
цы. Медики оскорблены такой 
зарплатой. Потому и подписа-
ли коллективное заявление об 
увольнении – надежд на бла-
гоприятный исход у людей не 
осталось.

Региональный минздрав 
сделал вид, что ситуация в 
Саянске стала для него пол-
ной неожиданностью. В своем 
официальном Telegram-кана-
ле ведомство сообщило, что 
сейчас в городской больнице 
проверяют финансовую служ-
бу. Специалисты изучают рас-
четные листы сотрудников и 
другие документы.

«Ввиду удаленности медуч-
реждения от областного цен-
тра выехать в Саянск опера-
тивно не удалось. Однако с 
медицинскими работниками 
провели видеосовещание, и 
сейчас в Саянской городской 
больнице работает зампред 
правительства Иркутской об-
ласти Валентина Вобликова», 
– заявил исполняющий обя-
занности министра здраво-
охранения Иркутской области 
Алексей Шелехов.

16 января приступила к работе весенняя 2024 года сессия Госдумы. В ее законодательном портфеле 984 законопроекта

Выступление на заседании

ПЕРВАЯ ЛИНИЯ СГИБА ПЕРВАЯ ЛИНИЯ СГИБА
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ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

№ 2 [519]
18 января
2024 год

ЛЕНИН 
БУДЕТ 
ЖИТЬ

И.В. Сталин произносит речь 
на II Всесоюзном съезде 
Советов 26 января 1924 года

Владимир маякоВский
Смерть – 
не сметь!

Строит,
        рушит,
                кроит
                      и рвет,
тихнет,
        кипит
              и пенится,
гудит,
      говорит,
              молчит
                  и ревет –
юная армия:
            ленинцы.
Мы
    новая кровь
              городских жил,
тело нив,
ткацкой идей
              нить.
Ленин –
        жил,
Ленин –
        жив,
Ленин –
        будет жить.
Залили горем.
            Свезли в мавзолей
частицу Ленина –
                  тело.
Но тленью не взять –
                  ни земле,
                      ни золе –
первейшее в Ленине –
                      дело.
Смерть,
        косу положи!
Приговор лжив.
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Кадровый голод – еще испытание экономики
90% российских компаний не могут найти работников

Подавляющее большинство российских 
компаний, вне зависимости от размера и 
вида деятельности, испытывают дефицит 
кадров. В таких условиях функциониру-
ют 90% предприятий, следует из резуль-
татов опроса, проведенного порталом 
Superjob.

Чаще на нехватку соискателей жалу-
ется крупный бизнес: об этом заяви-
ли представители 89% предприятий со 
штатом более 1000 человек. Однако сре-
ди малых компаний цифры почти также 
высоки. В частности, проблемы с поис-
ком кадров имеют 85% фирм, насчиты-
вающих до 100 сотрудников и 88% – со 
штатом от 100 до 1000 человек.

Острая нехватка работников наблюда-
ется практически во всех отраслях. Это 
признают транспортно-логистические 
компании (88%), промышленники (87%), 

торговые организации и предприятия 
сферы услуг (по 86%). О кадровом го-
лоде также заявили 85% банков и 83% 
IT-компаний.

В логистической отрасли в дефици-
те водители и кладовщики. В производ-
ственной и строительной сферах – ква-
лифицированные специалисты и инже-
нерно-технические работники. В про-
дажах – линейный торговый персонал, 
грузчики, комплектовщики. В сфере ус-
луг – мастера автосервисов и разнорабо-
чие. Финансовому сектору не хватает ме-
неджеров по продажам и работе с кли-
ентами. IT – программистов, продактов и 
девопсов.

По данным «Эксперт РА», прошлой 
осенью нехватка трудовых ресурсов на-
блюдалась в 67 регионах страны. В не-
которых из них дефицит кадров до-

стиг  70–90%. В топ-10 регионов с наи-
худшими показателями вошли Ингуше-
тия (94,1%), Санкт-Петербург (69,1%), 
Пермский край (67%), Северная Осе-
тия (66,4%), Тыва (61,4%), Московская 
(52,2%) и Сахалинская области (51,3%), 
Ненецкий автономный округ (35,9%), 
Тамбовская область (35,2%) и Республи-
ка Алтай (34,8%).

Институт экономики РАН в декабре 
оценил дефицит кадров в России в 4,8 
млн человек, а Институт экономической 
политики им. Гайдара (ИЭП) назвал его 
сильнейшим как минимум с 1996 года. 
В ноябре председатель Центробанка 
Эльвира Набиуллина назвала нехватку 
рабочей силы главной проблемой эконо-
мики. Аналогичное мнение высказывал 
глава Минэкономразвития Максим Ре-
шетников.

В КАНУН Нового года 
президент В. Путин 
встречался с молоде-

жью, пожелавшей приобре-
сти профессии рабочих, в ко-
торых так нуждается страна. 
Он напутствовал ее и настав-
лял, суля развитие промыш-
ленного потенциала и воз-
можности реализации.

Но что ждет их, молодых 
людей, если рыночно-гра-
бительский курс останется 
прежним и перемен к лучше-
му не произойдет?

Уже сейчас положение ра-
бочего класса, квалифициро-
ванных специалистов остает-
ся шатким, ненадежным: бан-
кротство предприятий, уреза-
ние зарплат и их невыплаты 
за многие месяцы, огромные 
долги хозяев-частников перед 
теми, кто создает им баснос-
ловные прибыли – прибавоч-
ную стоимость, по Марксу, не 
прекращаются. Об этом бьют 
тревогу «Советская Россия», 
«Правда», другие оппозици-
онные издания. Но в услуж-
ливых власти СМИ эта тема 
отражения не находит, как не 
получила она должного осве-
щения в послании президента 
Путина. 

А ведь ребята, подростки, 
которые определились с вы-
бором профессии, столкнув-
шись с реальной жизнью, мо-
гут потерять к ней интерес. 
В нынешней системе хозяе-
ва-капиталисты помогать мо-
лодым осваивать новые про-
фессии и совершенствовать-
ся в них не спешат. Это в со-
ветское время широко было 
развито движение наставни-
чества, создавались школы 
передового опыта, и каждый 
руководитель производства, 
мастер были заинтересованы 
в профессиональном росте, 
повышении разрядов рабочей 
молодежи. 

Совсем другая цель у ны-
нешних капиталистов: стричь 
огромные барыши на эксплу-
атации труда.

О какой уж тут заботе о по-
вышении производительности 
труда, прорыве в технологии 
можно говорить, когда многие 
трудящиеся живут под стра-
хом либо сокращения и уреза-
ния зарплат, либо банкротства 

их предприятий и выбрасыва-
ния на улицу даже самых вы-
соких профессионалов. 

А какую помощь оказыва-
ет рыночная власть безработ-
ным?

В настоящее время макси-
мальный размер ее составля-
ет 12 792 руб., а с 1 февраля 
2024 г. он должен увеличить-
ся до 13 751 руб. Причем та-
кое пособие лишенный рабо-
ты сможет получать только в 
первые три месяца после по-
становки на учет, в последу-
ющее время сумма не будет 
выше 5 тыс. рублей. Вот та-
кая «помощь», да и при ней 
понятно, что власть не заин-
тересована, чтобы гражда-
не регистрировались в каче-
стве безработных. И старает-
ся повторять, как мантру, что 
их якобы в стране становится 
всё меньше, хотя страх перед 
возможностью быть уволен-
ным охватывает всё больше 
людей. Неслучайно под тем 
же страхом они и голосуют 
«правильно» – за того, на кого 
начальство укажет. 

Против такой практики 
фальсификаций разного рода 
стойко борются коммунисты, 
предлагая новый разработан-
ный ими Закон о выборах, ко-
торый исключал бы навсег-
да возможности всяких зло-
употреблений. Они подчер-
кивают: любые махинации и 
подтасовки, к каким неред-
ко прибегают представители 
власти, убивают веру людей 
в институт выборов, а это не-
допустимо – тем более в такой 
напряженной обстановке, как 
сейчас, когда весь Запад и во-
яки НАТО ополчились про-
тив нас, а наши воины герои-
чески сражаются не только с 
укронацистами, но и со всей 
вашингтонской профашист-
ской кликой. 

В стране назрела необходи-
мость перемен – она нуждает-
ся в реализации националь-
ных проектов, неоиндустри-
ализации, о которых давно 
говорит президент. А стало 
быть, не только в росте, но и 
в сохранении квалифициро-
ванной рабочей силы. Пока 
же, как сообщили эксперты 
ВНИИ труда Министерства 
труда РФ, более чем в поло-
вине регионов зарплата ниже 
средней по стране.

Для решения проблемы не-
обходимо увеличить долю 
высокотехнологичного про-
изводства и развития чело-
веческого капитала, то есть 
вложения в повышение про-
изводительности труда. Но 
это остается лишь благим 
«пожеланием». 

Аналитики признают, что 
за 30 лет господства хищниче-
ского капитала в России сфор-
мировалась современная мо-
дель бедности как результат 
недостаточного уровня дохо-
дов от занятости. Распростра-
нена ситуация, когда люди 
трудоустроены, но зарплата 
настолько мала, что они оста-
ются за чертой бедности.

Среди малоимущей груп-
пы населения преобладают 
лица в возрасте от 30 до 39 
лет (40%) и 40–49 лет (30%). 
Больше всего таких граждан 
зафиксировано в Адыгее, 
Севастополе и Чукотской 
АО. По данным же Росстата, 
численность населения с до-
ходами ниже границы бедно-
сти во II квартале 2023 года 
составила 15,7 миллиона че-
ловек, а эксперты называют 
цифры втрое больше. И всё 
это несмотря на то, что ныне 
с дефицитом рабочих рук 
столкнулось почти каждое 
второе промышленное пред-
приятие, о чем не раз писала 

газета. Максимальный уро-
вень кадрового голода стра-
на испытывает с 1966 года. 
Не хватает слесарей, сантех-
ников, наладчиков, электри-
ков, технологов и энергети-
ков. 

А власть вместе с тем спо-
собствует привлечению но-
вых гастарбайтеров в нашу 
страну. Даже закон в их под-
держку Госдумой принят. На 
дешевую рабочую силу для 
капиталиста ставку делают. 
Словно это важнее, чем забо-
та о воспитании и росте своих 
молодых рабочих кадров и о 
социально-экономической за-
щите прав трудящихся. 

Известно, что за 30 лет экс-
плуатация труда капиталом 
достигла максимума. Трудя-
щимся России недоплатили 
в 2022 г. 54% созданной ими 
стоимости, из которых капи-
тал присвоил 45%.

Как видно, частные соб-
ственники больше присваи-
вают результатов труда, чем 
вкладывают в развитие про-
изводства. И если в 1990 году 
у 1% обеспеченных семей 
было 14% богатств, то сейчас 
уже у них 59%. А лишенные 
доли доходов люди стали ак-
тивно вымирать. Социальная 
несправедливость – главная 
причина этого.

За последние 3 года Россия 
потеряла более 2,5 миллиона 
человек. 

Как тут не вспомнить про-
летарского поэта В. Маяков-
ского, который писал: 

«Крут буржуев озверевший 
норов» …готовых «концесси-
ей или всем прочим на шею 
насесть рабочим».

Но сегодня рабочий люд с 
этим не хочет мириться. Он 
всюду просыпается. И ника-
кие страхи перед озверевшим 
капиталом не заставят его от-

казаться бастовать и проте-
стовать против людоедских 
законов.

В Перми за сохранение сво-
его стратегически важного за-
вода им. Дзержинского, про-
тив продажи его частной фир-
ме боролись ветераны пред-
приятия.

В Иркутской области басто-
вали рабочие Ковыткинского 
месторождения из-за наруше-
ния их прав. 

В Новосибирской обла-
сти работники АО «Гипро-
связь-4» также приняли ре-
шение не выходить на работу, 
пока им не выплатят долги по 
зарплате в размере 11 милли-
онов рублей.

Из-за длительных невыплат 
зарплат в Чите не устают объ-
являть забастовки и сотруд-
ники Дорожно-мостового ре-
монтно-строительного управ-
ления.

Протестные акции в защи-
ту прав трудящихся проходи-
ли и на многих других пред-
приятиях в разных регионах. 
Протесты не утихнут, пока 
существует грабительский 
капитализм, который, по вы-
ражению В. Маяковского:

...разбух и обдряб.
Обдряб и лег у истории на пути
В мир, как в свою кровать.
Его не объехать, не обойти,
Единственный выход – взорвать.

Взорвать – значит, «на-
стойчиво менять направ-
ление движения страны», – 
подчеркнул Г.А. Зюганов в 
своем докладе на XVIII съез-
де КПРФ. 

Россию спасет лишь новый 
национальный прорыв на 
фундаменте коллективизма, 
справедливости и развития.

Этот коренной прорыв и 
намечен в Программе комму-
нистов, нацеленной на луч-
шее будущее для страны и 
народа – и особенно молоде-
жи, построенное на основе 
идей социализма, опыта ле-
нинско-сталинской модерни-
зации.

А. ЗАСИМОВА

г. Пушкино,
Московская обл. 

Обращение Общероссийского Штаба протестного 
движения к коммунистам, всему народу России

Вместе – к Победе!
Друзья, товарищи, соотечественники!
На предстоящих в марте выборах пре-

зидента России каждому из вас предстоит 
сделать ответственный выбор, определяя 
этим на многие годы судьбы Отечества, 
своих родных и близких. Общероссийский 
Штаб протестного движения, объединяю-
щий общественные организации левого 
народно-патриотического движения, при-
зывает вас поддержать на выборах канди-
дата от КПРФ Николая Михайловича Ха-
ритонова и его команду во главе с Генна-
дием Андреевичем Зюгановым.

Мы уверены в правоте своего выбора, 
он просчитан и взвешен, сомнениям нет 
места. Патриотическая державная идео-
логия не рождается за круглыми стола-
ми офисных кабинетов, она формирует-
ся на пшеничных полях, в цехах заводов, 
на полях сражений. Сибиряк, глубокий, 
энергичный политик, талантливый руко-
водитель из народа, обладающий широ-
ким кругозором, глубокими знаниями, 
практическим опытом хозяйствования и 
способностью эффективно работать в 
экстремальных условиях, офицер, спор-
тсмен, Николай Михайлович – именно тот 
человек, который нужен сегодня России. 
Более тридцати лет экономический курс 
государственной политики страны наса-
ждался коллаборационистами пятой ко-
лонны по западным лекалам и в приори-
тетах олигархии и международного им-
периализма, и не обеспечивал решение 
вопросов национальной безопасности и 
социальной защиты народа. Отказ от со-
циалистических методов хозяйствования 
в 90-е нанес колоссальный урон отече-
ственной экономике и социальной сфе-
ре, а капиталистический произвол и ан-
тинародная политика олигархического 
правления и сегодня продолжают рушить 
гражданское единство, разъединяя ду-
ховные скрепы общественного согласия. 
Результатом такой политики стали сни-
жение уровня жизни народа, проблемы 
демографии, радикальное социально-и-
мущественное расслоение общества, 
разрушение общественной морали и ба-
зовых экономических основ, обеспечи-
вающих суверенитет Отечества.

Государство не сможет развиваться, 
если не решаются базовые вопросы об-
щества, если экономикой и финансами 
богатейшей страны управляют алчные 
олигархи и либеральные фундаментали-

сты – последователи ельцинско-гайда-
ровской «шоковой терапии». Это закон 
жизни. Настало время решительных пере-
мен. Война на Украине против фашизма и 
агрессивной русофобии глобального За-
пада открыла людям глаза, сплотив един-
ство патриотических сил и поделив обще-
ство на свой-чужой. Уверены, что Победа 
на Украине, к которой мы идем, не только 
восстановит государственный суверени-
тет России, покончив с вражеской русо-
фобией и экспансией глобального Запада, 
но положит начало кардинальным соци-
ально-экономическим преобразованиям 
во внутренней политике. Мы призываем 
трудовой народ России, всех граждан на-
шей великой, необъятной Родины принять 
участие в выборах президента России и 
отдать свои голоса самому достойному – 
кандидату от КПРФ Николаю Михайлови-
чу Харитонову. Только КПРФ и президент 
– как ее представитель, опираясь на на-
род и наследие социалистического опы-
та созидания, способны вывести Россий-
ское государство из кризиса. Идейные 
принципы, с которыми КПРФ идет на вы-
боры, содержат наша Программа Побе-
ды, финансовый бюджет развития и па-
кет законодательных инициатив воплоще-
ния созидательных реформ. Они ясны и 
понятны всем: «Нет капиталистическому 
гнету! Основные средства производства, 
природные ресурсы и стратегические от-
расли – в общественную собственность! 
За передовой и научный прогресс! За со-
циалистическую справедливость! За до-
стойную жизнь!»

С нами народный кандидат в президен-
ты, и трудовой народ России, с нами наши 
губернаторы регионов, руководители 
крупнейших народных предприятий, ши-
рокий патриотический актив. Только наша 
партия подготовила команду вышедших 
из народа профессионалов государствен-
ного управления, готовых взять на себя 
ответственность за результаты социаль-
но-экономических реформ и судьбу госу-
дарства. Будем тверды и последователь-
ны в борьбе за социализм, против нищеты 
и бесправия. Долой олигархию и корруп-
цию чиновников! Голосуя за Харитонова и 
КПРФ, вы выбираете власть народа и го-
сударство социалистического благополу-
чия! Будущее России – в вашем выборе!

Вместе – к Победе!

Общероссийский Штаб протестного движения:
Коммунистическая партия 

Российской Федерации, Ленин-
ский коммунистический союз 
молодежи Российской Федера-
ции, Межрегиональная обще-
ственная организация «Союз 
советских офицеров», Дви-
жение в поддержку армии и 
оборонной промышленности 
(ДПА), Московский городской 
комитет КПРФ, Российская 
коммунистическая партия 
– КПСС, Движение «За воз-
рождение отечественной на-
уки», Общероссийская обще-
ственная организация «Рос-
сийские ученые социалистиче-
ской ориентации», Московский 
областной комитет КПРФ, 
Профсоюз работников ин-
женерно-авиационных служб 
гражданской авиации России, 
МОО садоводов, огородников, 
дачников «Цветущая Родина», 
газета «Правда», Общероссий-
ское общественное движение 
«Всероссийский женский союз 
«Надежда России», Межрегио-
нальная общественная органи-
зация «ОЛИМП», КРОО «Мо-

лодежный лагерь «Донузлав», 
КРОО «Общественно-патри-
отический проект «Наша Ве-
ликая Победа», Независимый 
студенческий профсоюз «Дис-
курс», газета «Правда Мо-
сквы», Мурманский региональ-
ный проф союз транспортных 
рабочих «Защита», редакция 
телекомпании «Красная ли-
ния», Меж региональная обще-
ственная организация по под-
держке этических норм в об-
ществе «Содружество граж-
дан «Долг», Межрегиональная 
общественная организация 
«Ленин и Отечество», Больше-
вистская платформа в КПСС, 
Революционное коммунисти-
ческое движение РФ, Межре-
гиональный профсоюз специа-
листов телекоммуникацион-
ных систем «Связист», газета 
«Подмосковная Правда», Все-
российское созидательное дви-
жение «Русский Лад», Молодеж-
ный коммунистический клуб 
«Красный Ёж», Союз коммуни-
стических партий – Коммуни-
стическая партия Советско-

го Союза (СКП-КПСС), Меж-
дународный Союз Комсомоль-
ских организаций – ВЛКСМ 
(МСКО-ВЛКСМ), Общерос-
сийское общественное дви-
жение «Дети вой ны», журнал 
«Наш Современник», Общерос-
сийское движение «Трудовая 
Россия», Профсоюз авиаработ-
ников радиолокации, радиона-
вигации и связи России, Про-
фсоюз «Мурманская бассейно-
вая организация работников 
водного транспорта», Испол-
ком Съезда граждан СССР, Об-
щественное движение «Левый 
фронт», Общественное движе-
ние «Моссовет», Обществен-
ное движение «Образование для 
всех», Межрегиональный про-
фсоюз работников обществен-
ного транспорта, Некоммер-
ческое партнерство – Ассо-
циация «Издательский дом 
«Наша правда», ООО СТ «Мар-
кет», ООО «Регион Снаб», ООО 
«Джил Фуд», ЗАО «Совхоз име-
ни Ленина», ООО «Мясокомби-
нат «Звениговский».

«Я Б В РАБОЧИЕ ПОШЕЛ…  
КТО МЕНЯ НАУЧИТ?»

240 млн номеров оказалось в открытом доступе
В 2023 году в открытый доступ в интернете по-

пали сведения о 240 млн уникальных телефонных 
номеров россиян. Это произошло в результате бо-
лее 290 утечек, сообщает Интерфакс со ссылкой 
на исследование сервиса разведки уязвимостей 
и утечек данных DLBI. Годом ранее число утечек 
было примерно таким же (270), однако в сеть по-
пало вдвое меньше номеров россиян – 109,7 млн. 
Согласно оценке DLBI, лидером по числу утечек в 
2023 году стал сегмент электронной коммерции 
(почти 40% инцидентов). За ней следуют здра-
воохранение (9%) и досуг (8,5%). По объему сли-
тых данных первой стала банковская отрасль (47% 
утекших телефонных номеров) и электронная ком-
мерция (38% утекших имейл-адресов).

В начале прошлого года в сеть попала база кли-
ентов «Спортмастера». Тогда в свободный доступ 
утекло 99,9 млн строк информации (13,4 млн уни-
кальных адресов электронной почты и 45 млн но-
меров). Также в сеть «слили» данные пользовате-
лей бонусной программы «СберСпасибо» – поч-
ти 48 млн уникальных номеров и 3,3 млн адресов 
почты.

Практически все утечки происходят в результа-
те хакерских атак, а не «сливов» инсайдеров, как 
это было ранее, говорит основатель сервиса DLBI 
Ашот Оганесян. По его словам, в 2022 году атаки 
были направлены на крупные российские компа-
нии, но они усилили информационную безопас-
ность. Поэтому в 2023-м хакеры переключились 
на поиск ресурсов в Рунете, которые имеют уяз-
вимости.

«Участившиеся взломы баз данных и их сливы 
в публичное пространство – часть гибридной во-
йны, которая ведется против России... Характер и 
масштабы взломов позволяют говорить о работе 
специалистов, близких к зарубежным спецслуж-
бам», – заявили в Роскомнадзоре.

Любые данные россиян мошенники могут ис-
пользовать для более успешных атак методами 
социальной инженерии, говорит директор техни-
ческого департамента RTM Group Федор Муза-
левский. В частности, злоумышленники могут зво-
нить от имени службы безопасности банка или си-
ловых структур.

В России идут учения по замедлению YouTube
Российские пользователи YouTube в последние 

дни столкнулись с проблемами при просмотре ви-
део на платформе, аудитория которой в стране пре-
вышает 50 млн человек.

Случаи замедления YouTube на текущей неде-
ле были выявлены в семи российских регионах, 
подсчитали эксперты проекта «На связи». Жалобы 
пользователей приходили из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Алтайского и Хабаровского краев, Пензы, а 
также из Республики Татарстан и Свердловской об-
ласти, пишет «РИА Новости».

Массовых блокировок YouTube в настоящий мо-
мент нет, однако некоторые провайдеры в регио-
нах, по всей видимости, ограничивали скорость пе-
редачи данных. «Вероятно, мы наблюдали очеред-
ные «учения» по ограничению доступа к YouTube», – 
полагают эксперты «На связи».

В частности, в Пензе пользователи жаловались 
на отсутствие YouTube у «Билайна», тогда как дру-
гие провайдеры, например «Мегафон», сохраняли 
доступ.

Эксперты отмечают, что происходящее похо-
же на замедление ряда соцсетей, которое Роском-

надзор начал проводить в марте 2021 года: доступ 
к ним сохранялся, но пользоваться ими полноценно 
стало невозможно. Спустя год – в марте 2022-го – 
власти заблокировали их за отказ удалять контент, 
«распространение фейков» и неисполнение требо-
ваний закона о приземлении.

Идея заблокировать YouTube вслед за западными 
соцсетями и сайтами иностранных медиа была вы-
сказана весной 2022 года, но так и не дошла до ре-
ализации.

Холдинг VK еще в марте 2023 года начал догова-
риваться с крупными операторами связи об уста-
новке на их сетях серверов для ускорения загруз-
ки видеоконтента на случай блокировки YouTube, 
писал Forbes со ссылкой на три источника на теле-
коммуникационном рынке. По их словам, компания 
создает собственный CDN-сервис (Content delivery 
network, «сеть доставки контента»), который пред-
ставляет собой распределенную сеть серверов, на 
которых хранятся копии востребованного контента. 
За счет сервиса контент загружается не с централь-
ного сервера, а из ближайшей точки присутствия.

Из почты

Кузбасс 
сократил 

добычу угля 
Угледобывающие предпри-

ятия Кемеровской области в 
2023 году добыли 214,2 млн 
тонн угля, в 2022 году показа-
тель составлял 223,6 млн тонн, 
сообщает сайт регионального 
Министерства угольной про-
мышленности. Таким образом, 
добыча сократилась на 4,2%. 
При этом производство угля 
коксующихся марок незначи-
тельно выросло – до 68,3 млн 
тонн с 67,9 млн тонн в 2022 
году, энергетических – умень-
шилось на 6,3% и составило 
145,9 млн тонн (в 2022 году – 
155,7 млн тонн). Открытым спо-
собом в минувшем году было 
добыто 143,1 млн тонн (годом 
ранее – 151,7 млн тонн), под-
земным – 71,1 млн тонн (71,9 
млн тонн). Угледобывающие 
предприятия Кузбасса в 2023 
году поставили потребителям 
173,7 млн тонн угля (на 7,2 млн 
тонн меньше, чем в 2022 году), 
в том числе на экспорт – 113,8 
млн тонн (на 6,4 млн тонн мень-
ше). Поставки кузбасского угля 
российским металлургам вы-
росли на 1,1 млн тонн – до 32,8 
млн тонн. Для электростанций 
поставлено 17,3 млн тонн угля 
(на 0,5 млн тонн меньше), для 
предприятий ЖКХ и населения 
Кемеровской области – 3,6 млн 
тонн (на 0,2 млн тонн меньше). 
Остатки угля на промежуточ-
ных и прирельсовых складах и 
в бункерах обогатительных фа-
брик по данным на 1 января 
2024 года составили 21,9 млн 
тонн (на 1 декабря и 1 ноября – 
21,7 млн тонн).
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ЛЕНИН 
БУДЕТ 
ЖИТЬ

И.В. Сталин произносит речь 
на II Всесоюзном съезде 
Советов 26 января 1924 года

Владимир маякоВский
Смерть – 
не сметь!

Строит,
        рушит,
                кроит
                      и рвет,
тихнет,
        кипит
              и пенится,
гудит,
      говорит,
              молчит
                  и ревет –
юная армия:
            ленинцы.
Мы
    новая кровь
              городских жил,
тело нив,
ткацкой идей
              нить.
Ленин –
        жил,
Ленин –
        жив,
Ленин –
        будет жить.
Залили горем.
            Свезли в мавзолей
частицу Ленина –
                  тело.
Но тленью не взять –
                  ни земле,
                      ни золе –
первейшее в Ленине –
                      дело.
Смерть,
        косу положи!
Приговор лжив.

загадочно  улыбаются  –  они  не  зна-
ют  предназначение  примерно  поло-
вины  предметов,  а  вот  дети  удивля-
ются  каждой  второй  вещи  и  задают 
много  вопросов.  Для  чего  такая  ды-
рявая  авоська,  если  есть  удобные 
пакеты? Зачем нужно плевать на ще-
точку, если хочешь покрасить ресни-
цы? Как набрать номер на стационар-
ном телефоне с диском, ведь на нем 
нет  сенсорного  экрана!  Телевизор 
с  отломанной  ручкой  переключения 
программ  –  вообще  какое-то  изде-
вательство,  ведь  всем  известно,  что 
программы  переключаются  пультом. 
А  печатная  машинка?  Напечатанное 
не стирается – так не бывает!

– Спрашивают, зачем терли хозяй-
ственное  мыло  на  терке,  и  для  чего 
промокашка  в  тетради,  правда  ли, 
что  детей  самих  заставляли  приши-
вать воротнички и манжеты на школь-
ную форму, почему за какой-то игру-
шечной машинкой стояли в очередях 
и каким образом «из пылесоса мож-
но  побелить  потолок»,  как  открыть 
крышку скороварки, если она совсем 
не открывается, а крышка-то в форме 
овала, ее всего лишь нужно немного 
повернуть, – смеется хозяйка. – Ста-
ло  понятно,  что  от  меня,  как  от  «ди-
ректора  музея»,  ничего  особенного 
не требуется: рассказывать историю 
вещей и быть немножко психологом.

Пришла как-то обычная семья: ма-
ма,  папа,  ребенок.  Только  папа  был 

очень  серьезным,  если  не  сказать 
сердитым.  Он  всю  жизнь  прорабо-
тал  в  серьезной  структуре  и  вообще 
редко улыбался. Посетитель задавал 
какие-то  серьезные  вопросы,  на  ко-
торые  ждал  точного  и  немедленного 
ответа.  Но  внезапно  увидел  машин-
ку-луноход и изменился в лице. Сна-
чала подержал ее в руках, потом сел 
и  стал  катать  по  полу…  Выяснилось, 
что в детстве он так позавидовал дру-
гу  из-за  такой  машинки,  что  рассо-
рился с ним навсегда. Спустя какое-
то время Светлане позвонила его же-
на  и  поделилась:  муж  и  папа  какой 
день удивляет – не замолкая, расска-
зывает  истории  из  детства,  всех  ве-
селит и сам смеется. Вероятно, муж-
чине удалось отпустить, перешагнуть 
детскую обиду, да и наконец-то наи-
граться вожделенной игрушкой.

– О чем это? Да о том, что все мы, 
даже  самые  серьезные  мужчины, 
внутри – дети, – с улыбкой заключает 
Светлана.

Среди  комнат  с  огромными  пыле-
сосами  и  яркими  спортивными  ко-
стюмами 1990-х есть особая – комна-
та рязанки Александры Ивановны. Ее 
родственники после смерти бабушки 
продали квартиру, а наряды пожилой 
женщины, мебель, фотографии и до-
кументы  передали  в  музей.  Когда  у 
Светланы  появилась  возможность, 
она оформила целую комнату «в сти-
ле  Александры  Ивановны»  и  даже 

пользуется  ее  нарядами.  Например, 
есть  в  ее  гардеробе  платье  –  «а-ля 
Надюша»  из  советского  новогодне-
го фильма, и именно в нем Светлана 
будет  встречать  гостей  на  новогод-
ние  праздники.  Ей  особенно  дорога 
эта  комната.  Во-первых,  живущие  в 
другом  регионе  родственники  Алек-
сандры  Ивановны  сильно  удивились 
и обрадовались такому повороту, во-
вторых,  по  словам  Светланы,  «жен-
щина по-настоящему жила»:

– Она жила здесь и сейчас. Она не 
прятала,  а  пользовалась  хрусталем 
из  серванта,  она  носила  эти  наряд-
ные платья и шляпки, она не отклады-
вала  «на  потом».  Наверное,  именно 
так правильно.

Экскурсия  заканчивается,  на  по-
роге уже ждет другая группа. Прохо-
жу  по  комнатам,  улыбаясь  спортив-
ному  костюму  «Adidas»,  пошитому 
где-нибудь в глубинах Черкизовского 
рынка,  советскому  школьному  пла-
тью  с  красным  галстуком  и  ново-
годним  елкам  со  старыми  игрушка-
ми. Некоторые из них уже настолько 
хрупки,  что  брать  в  руки  их  нельзя  – 
они хранятся в вате за стеклом. Оде-
ваюсь и берусь за ручку двери. «Вы-
ход  в  реальность»,  –  предупреждает 
меня объявление на двери.

Нонна СВИРИДОВА  
г. Рязань
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Похороны В.И. Ленина 
27 января 1924 года

В тысячах больших и малых 

городов, в рабочих поселках, 

в селах и деревнях с Владими-

ром Ильичом прощалась вся 

страна. Люди обращались к 

заветам вождя с надеждой и 

верой, что построят счастливый 

советский дом по замыслам и 

учени. Ленина.

Траурный митинг в Ташкенте. 

Они проходили по всей стране.

Соратники В.И. Ленина. Минуты прощания.

Более 500 000 человек в 30-градусный мороз  

провожали Ильича в последний путь.



С таким
    небесам
        не блажить.
Ленин –
    жил.
Ленин –
    жив.
Ленин –
    будет жить.
Ленин –
    жив
      шаганьем Кремля –
вождя
   капиталовых пленников.
Будет жить,
      и будет
          земля
гордиться именем:
         Ленинка…
Тверже
    печаль держи.
Грудью
    в горе прилив.
Нам –
   не ныть.

Ленин –
    жил.
Ленин –
    жив.
Ленин –
    будет жить.
Ленин рядом.
       Вот
         он.
Идет
   и умрет с нами.
И снова
 в каждом рожденном рожден –
как сила,
     как знанье,
        как знамя…
Ленин ведь
      тоже
       начал с азов, –
жизнь –
    мастерская геньина.
С низа лет,
      с класса низов –
рвись
   разгромадиться в Ленина…

…Строит,
    рушит,
       кроит
          и рвет,
тихнет,
    кипит
       и пенится,
гудит,
   молчит,
       говорит
           и ревет –
юная армия:
      ленинцы.
Мы
  новая кровь
        городских жил,
тело нив,
ткацкой идей
       нить.
Ленин –
    жил.
Ленин –
    жив.
Ленин –
    будет жить.

31 марта 1924 г.

Красная площадь. 27 января 1924 года
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Голос крестьян о кончине Ильича
■ Деревни и села, находящиеся по соседству с Горками, 

где жил Ильич, были оповещены делегатами о смерти Лени-
на в ту же ночь. В волости всего тысяч до девяти населения. С 
утра на другой день пошли и поехали в село все крестьяне – 
старики, дети и малые – тысяч до пяти собралось. Изготовили 
крестьянки за ночь знамена с надписью, ленты, плели венки. 
Не было у крестьян со стариками и старухами с ребятами ино-
го руководителя, кроме живого горя об утрате, кроме живой 
любви к умершему соседу. Мы выставим людей, если понадо-
бится – сотни, тысячи лошадей пригоним на работу, – говори-
ла опечаленная волость осиротевшим родным и товарищам 
Ильича в Горках. И действительно. Горы сугробов были сне-
сены, четыре версты дороги от Горок до станции расчищены 
за эти сутки крестьянами, от души поработавшими послед-
ний раз для милого соседа. У его неподвижного тела день и 
ночь плакали крестьяне, крестьянки, дети и старики. Он был 
прост с нами, говорили крестьяне-соседи, проще иного из 
нас самих. Подойдет, бывало, к мужику в поле, разговор за-
ведет – обо всем расспросит. Пожурит иного, что копаемся 
по старинке, агрономов не слушаем. И так было радостно, что 
самый наибольший в России человек побалакал с тобой, как 
твой брат крестьянин.

Крестьянин И. Чекунов

■ Читая на станции Бахмут, Донецкой губ., известие о смер-
ти дорогого для всего земного шара Ильича, я горько запла-
кал, вспоминая, как дорогой Ильич всю свою жизнь боролся 
за освобождение пролетариата всего мира от ига помещиков-
дворян и капиталистов. Я поклялся выполнить все его заветы 
и идти по пути, который дорогой Ильич указал нам к светлой и 
долгожданной жизни.

Почтальон А. Бондаренко 
Слобода Ровеньки Донской губернии 

■ В Елабужском кантоне Татреспублики идут усиленные по-
жертвования на памятник дорогому Ильичу. Каждый старается 
жертвовать в первую очередь. Хотя жертвования и небольшие, 
но от всей души пролетариата города и деревни, которому 
Ильич был очень дорог. Каждый старается сохранить память 
об Ильиче не только в сердцах, но и сохранить память посред-
ством памятника, говоря: спи спокойно, дорогой Ильич, твои 
заветы будут выполнены, мы без тебя, как сироты без отца, мы 
пойдем по твоему ленинизму.

Р. Сотонин 
Село Ленино, Ленинской волости,  

Елабужского кантона Татреспублики  

■ Тяжелую утрату понесли трудящиеся массы, потеряв лю-
бимейшего учителя В.И. Ленина. Всколыхнулась трудящая-
ся масса, и нет того уголка, где не обсуждалась бы жизнь и 
деятельность гениального вождя и организатора В.И. Лени-
на. Крестьяне деревни Ключей (62 дома), Алапаевского рай-
она, выслушали доклад о том, как работал и как учил строить 
пролетарское государство В.И. Ленин. Решили: отремонти-
ровать и расширить сборню, где можно бы поместить шко-
лу, библиотеку-читальню и зрительный зал со сценой, назвав 
этот дом именем В.И. Ленина. Собирается фонд, в который 
уже поступило 32 пуда хлеба и тесу в количестве 30 штук, а 
те, кто не имеет материальных средств, решили работать на 
постройке дома по два, по три дня бесплатно. Так ключевцы 
хотят сохранить память о любимом человеке В.И. Ленине. Да 
живет дело Ильича в сердцах каждого ключевца – так сказали 
крестьяне д. Ключей.

Без подписи, 
прислана с препроводительным  

письмом Алапаевского комитета РКП(б) 

■ Как мне жаль Владимира Ильича! Как прослышал я, что 
умер скоропостижно, то от скорби великой стоял я неподвижно. 
И в голове моей были мысли, что попадет власть рабоче-кре-
стьян в руки буржуев, пройдох и смутьянов. Но опять я вспом-
нил, что есть Карла Маркса ученики, которые также смогут за-
кончить заветы Владимира Ильича. Но жаль гениального вождя 
рабоче-крестьян. Умер Владимир Ильич Ульянов, но дело его с 
нами вечно живет. Мы с уверенностью продолжим заветы Ильи-
ча.

Комсомолец Пустосельской ячейки РЛКСМ,  
Шумячской волости, Рославльского уезда,  

Смоленской губернии В. Петрушкин. 1924 г. 

■ У нас в Деулино день траура по Ильичу прошел под лозун-
гом смычки города с деревней. В 6 часов вечера 21-го было 
открыто торжественное заседание районного сельского Сове-
та, на котором присутствовало 170 человек молодежи и кре-
стьян. Прибыл шеф печаттехникума. Были 2 доклада: «Ленин 
и крестьянство» и «9 января 1905 года». Доклады слушались с 
громадным интересом. После первого доклада под аплодис-
менты всего зала принята резолюция, предложенная прези-
диумом, в которой говорится, что Ленин был также вождем 
крестьян, что его смерть тяжело отразилась в сердце каждого 
крестьянина. В конце, отмечая достижения за год работы без 
Ильича по выполнению его заветов, приветствуют РКП и штаб 
– ЦК РКП, говоря ей – будь стойка на страже заветов В.И. Ле-
нина – крестьянство с тобой...

А.Г. Сысоев 
Село Деулино, Московской губернии,  

Сергиевского уезда и волости 

■ У нас в деревне Новошине так проводятся в жизнь заве-
ты Ильича. Мы организовали комитет взаимопомощи, кото-
рый объединил самый бедный слой нашей деревни и открыли 
с.-хоз. товарищество. Мы теперь ведем борьбу с кулаками не 
только нашей деревни, но и со всеми выезжающими на ба-
зар торговцами. Наш комитет взаимопомощи продает товар 
дешевле всех. Имеем красную чайную, в которой собирают-
ся вечером мужики, и ведем беседы, читаем газеты, книги. 
Есть и базовая изба-читальня, в которой также ведется чит-
ка газет, книг и разбираются всевозможные вопросы. Орга-
низованы кружки: драматический, хоровой, политграмоты, 
сельск.-хоз. и др. Введено шестиполье. Мы твердо помним 
заветы Владимира Ильича, знаем, что путь наш – это идти 
вместе с нашей партией РКПб. Она одна прочно хранит и осу-
ществляет заветы Ильича. ...Часто поднимаем мы вопрос об 
электрификации и думаем, что в недалеком будущем и у нас 
загорится лампочка Ильича.

Селькор Рождайкин
Газета «Московская деревня», 

8.IV.1925 г.

■ До сих пор я была неграмотна и не умела ни читать, ни пи-
сать, а теперь я научилась и писать и читать. А всего я проучи-
лась 54 часа и теперь сама пишу Вам письмо. Да здравствует 
первый наш попечитель Владимир Ильич, и спасибо ему за то, 
что он, хотя и умер, но оставил нам свою жизнь и свое слово. Он 
сказал – учитесь – и мы теперь исполнили это... С большой ра-
достью я пишу Вам это письмо, а моя фа-
милия – Ионова, и я рада, что выучилась 
и писать и читать в 1925 году.

Газета «Московская деревня», 
12.IV.1925 г.

Продолжение на 10-й стр.
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Продолжение. Начало на 7-й стр.

■ Как наш вождь Ленин умер, я был как раз в тот день в Смо-
ленске. Иду по улицам и вижу всюду черные флаги. И сердце в 
моей груди сжалось, и что-то почувствовал я очень страшное. 
Потом я на углу спрашиваю у одного милиционера, для чего 
эти черные флаги, а он говорит мне, что умер Ленин. И сердце 
мое сжалось так сильно, что я чуть шел, и слезы на глазах нали-
лись так, что я не мог видеть. И вдруг погасло всюду электриче-
ство, и все движение приостановилось, только слышны вздо-
хи всего рабочего народа... Но прошло немного время, стало 
светло и я, протерши глаза, оглянулся кругом и вижу: рабочие 
плачут и говорят: Ленина схоронили...

Крестьянин Смоленской губернии 
А. Коротченков 

■ Совершенно неожиданно 24 января поступила и к нам в 
деревню Обуховка копия телеграммы о смерти нашего во-
ждя Ульянова-Ленина. До поступления телеграммы населе-
нию нашей Ратовской волости – самой маленькой из всех 
волостей Сызранского уезда – совершенно не было ничего 
известно. Когда же в местный ВИК поступила печальная теле-
грамма, то весть о смерти Ленина стала быстро перелетать 
из одного двора в другой. Многие крестьяне не верили это-
му слуху, кто передавал – говорили, что это ложь, что мы са-
ми недавно читали в бюллетене о состоянии здоровья Ильи-
ча, что его здоровье улучшается. Но вот к вечеру идет под 
окнами десятник с палкою и, стуча по закраям, кричит: «На 
сходку, из ВИКа приехал уполномоченный с телеграммой, в 
которой пишется, что наш вождь Ильич помер». Каждому хо-
чется на официальных данных убедиться, услышать самому о 
смерти, а то все как-то не верится, что был Ленин, а теперь 
его не стало. Сходка быстро собирается. Уполномоченный от 
ВИКа, он же избранный председателем собрания, открывает 
собрание и начинает оглашать копию телеграммы о смерти 
Ленина. Все присутствующие с большим вниманием слуша-
ют телеграмму, некоторые вслух говорят: «Так это и правда, 
что наш Ильич помер, жалко его, много хорошего он сделал 
для нас». Но вот уполномоченный закончил читать телеграм-
му, теперь стало всем известно, что Ленин 21 января в 6 часов 
50 минут скончался. Крестьяне начинают задавать вопросы о 
Ленине. Затем уполномоченный предлагает поручить кому-
либо выработать резолюцию – резолюция выработана и при-
нимается всеми присутствующими единогласно следующая: 
«Заслушав печальную телеграмму из Москвы о смерти наше-
го дорогого товарища и вождя В.И. Ленина, мы, крестьяне д. 
Обуховки и Ушаковки, Ратовской волости, дали свое слово, 
что в день смерти Ильича, 21 января, будем чтить и вспоми-
нать нашего бывшего вождя. Хотя Ильича теперь уже больше 
нет среди нас, но все крестьяне должны помнить, сколько по-
лезного и хорошего он сделал для крестьянства. Он всегда 
старался и шел на восстановление и улучшение крестьянско-
го хозяйства. Быть может, он и умер потому, что не покладая 
рук работал и старался на благо трудящихся. Еще не так дав-
но вся Россия была окружена врагами, которые хотели зада-
вить нас и отнять у нас Ильича, но мы бросили соху и взялись 
за оружие. С оружием в руках мы не дали стереть с лица зем-
ли молодую Советскую Россию, не дали также и Ильича. В то 
время нами руководил Ленин, и благодаря его умению и энер-
гии, как ни старалась, как ни хитрила и ни пыхтела буржуазия, 
победить ей не удалось, и она, надолго или нет, оставила нас 
в покое. Мы знаем, что наш землячок Ильич много еще хотел 
сделать нового и хорошего для крестьянства, но преждев-
ременная смерть не дала этого сделать. Мы чувствуем, что 

когда мы здесь со слезами на глазах и с 
трауром в душе встречаем весть о смер-
ти нашего вождя, буржуазия других го-
сударств, а также и наша, у которой 
он отнял фабрики, заводы и другие 
ихние богатства, которые она нажи-
вала нашими мозолистыми руками, 
наоборот, радуется и веселится. Но 
мы заявляем во всеуслышание, что 
пусть она не радуется преждевре-

менно; хотя Владимир Ильич и помер и его нет больше среди 
нас, но идея его будет жить с нами и с нашим потомством и 
никогда не умрет. Спи же спокойно, наш дорогой землячок, 
товарищ и вождь, и будь спокоен за свою идею. Знай, что ты 
трудился недаром – многие массы сумели и сумеют оценить 
твой труд». Перед закрытием собрания было спето «Мы жерт-
вою пали» и «Интернационал». Пели не только молодежь, но и 
бородатые старички. После закрытия собрания все печально 
разошлись по домам.

Крестьянин села Ратовцы, Ратовской волости,  
Сызранского уезда,  

Симбирской губернии В.В. Воробьев 

■ Тов. Гаврилов, беспартийный крестьянин, бывший член 
ВЦИК, впервые увидел Ленина на 9-м Всероссийском съезде. 
Ему пришлось сидеть близко от Владимира Ильича, и вот как 
передает он свои впечатления от этой случайной близости с 
великим человеком. «Товарищ Калинин выступал с маленькой 
речью о цели нашего совещания. Потом Михаил Иванович ска-
зал: центральной власти очень хорошо известно о тяжелом по-
ложении крестьян, и эта власть делает все, что при настоящих 
тяжелых условиях возможно для облегчения быта деревни. В 
ответ на речь Михаила Ивановича Калинина посыпались беско-
нечные жалобы на действия местных властей. Владимир Ильич, 
не говоря ни слова, быстро писал. Казалось, что из всего бес-
порядочного говора он улавливал что-то для него очень важное. 
Пользуясь затишьем, я, обращаясь к Михаилу Ивановичу Кали-
нину, сказал: «Уж больно ласково Вы с нами обращаетесь – не 
думаете ли нас сделать коммунистами?» Владимир Ильич, бы-
стро повернувшись в мою сторону, дотронулся правой рукой до 
моей головы и, очень пристально посмотрев на меня, сказал: 
«Не делайся, отец, не делайся коммунистом. Мы все время чи-
стим партию от деланных коммунистов. И я не знаю, насколько 
нам удастся добиться полной чистоты. Довольно и того, что яв-
ляетесь все понимающими нас честными гражданами, и этого 
вполне достаточно для того, чтобы нам строить новую жизнь. Я 
называю вас всех честными гражданами потому, что знаю, что 
при иных условиях вы бы в этом зале не сидели». При этом мой 
знаменитый собеседник обвел взглядом ряды делегатов. Я ска-
зал: «У нас в деревнях еще долго не освоятся с новым укладом 
жизни...» – «Все обойдется, отец. Вы, наверно, сами уж понима-
ете, что мы значительно спустились к вам со своих высот, имен-
но в этом году. Теперь очередь за вами – подтянуться к нам. 
Смотришь – через пяток годов все и наладится». Несмотря на 
то, что Владимир Ильич говорил тихим голосом и в зале стоял 
шум, я не проронил ни одного слова Ленина и запомнил их так, 
что, кажется, не забуду их до конца своей жизни.

■ Известие о смерти тов. Ленина вызвало в сердцах трудо-
вого крестьянства великую скорбь. Это свидетельствует о том, 
что вождь мировой революции сумел завоевать даже в толще 
отсталых крестьянских масс огромную популярность. В день 
похорон Ильича у нас в школе состоялось многочисленное со-
брание, где секретарь сельсовета прочел телеграммы о безвре-
менной кончине любимого вождя. Лица собравшихся крестьян 
имели глубоко сосредоточенный вид, на них выражалась непод-
дельная печаль о тяжелой потере. Председатель волисполкома 
в кратком слове описал фигуру Ленина и его биографию. Один 
из школьных работников в своей речи сказал о роли Ильича в 
мировой революции и его заслугах перед трудящимися. Дру-
гие ораторы в своих речах дополнили мысли первых и призыва-
ли крестьян к спокойной созидательной работе и проведению 
в жизнь заветов Ильича. Местный хор несколько раз исполнил 
похоронный марш и международный гимн. Собрание вынесло 
резолюцию, в которой говорится: «Хотя смерть тов. Ленина яв-
ляется для нас тяжелой утратой, но мы надеемся, что из среды 
трудящихся найдутся достойные ему преемники. А мы, в свою 
очередь, в случае необходимости, клянемся по первому зову 
встать на защиту завоеваний революции...»

Крестьянин села Белозерье 
Симбирской губернии 

Р.А. Горин
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обще стесняюсь, – со смехом вспо-
минает Светлана. – Но люди пошли.

И пошли не с пустыми руками. 
Швейные машинки и 60-летние пы-
лесосы, бидоны и авоськи, патефоны 
с пластинками и куклы с колясками, 
детские горшки и бюстгальтеры из 
атласной ткани – все это перекоче-
вывало в новый музей и сопровожда-
лось историями. Светлане больше не 
нужно было придумывать экскурси-
онные программы – знай себе рас-
сказывай истории экспонатов.

В 2021 году этот уже привычный, 
уютный мирок рухнул.

«Освободить помещение в течение 
двух недель», – услышала Светлана 
по телефону. Шок сменился пани-
кой, потом безнадегой, потом жаж-
дой деятельности. Она взяла запис-
ную книжку и принялась звонить всем 
подряд – вдруг у кого-то есть поме-
щение, либо знакомые знакомых с 
помещением. Позвонила и в управ-
ление культуры мэрии, и ей предло-
жили здание в доме №99 по улице 
Вокзальной. Сначала там распола-
гался ЖЭК, потом он съехал, а в по-
мещение заселился бездомный, там 
постоянно гостили его пьющие дру-
зья.

– Бездомный здесь жил, ел, здесь 
же ходил в туалет. Окна перебиты, во-
круг заросли кустов, в которых соби-
рались все бродяги района. Выхода 
не было, надо было въезжать. Мэрия 
помогла мне с переездом. Кусты вы-
рубала сама, кое-как заделала окна. 
Но главное – я не понимала, сколько 

мне придется платить, не было дого-
вора. Позже я поняла, что оплата вы-
ходит – несколько десятков тысяч ру-
блей в зимний период. И схватилась 
за голову, – рассказывает Светлана.

Когда она только открыла музей, 
установила совсем небольшую плату 
за вход, аренду платила со своей зар-
платы. Потом плату слегка повысила. 
Когда переехала в новое помещение, 
пришлось поднять до 500 рублей с 
проведением экскурсии. Сама она 
ушла с хорошей работы, устроилась 
на непрестижную. Зато днем может 
проводить экскурсии, а поздним ве-
чером зарабатывать на жизнь.

Светлану обязали открыть ИП, и те-
перь ей приходится оплачивать стра-
ховку, непомерные счета за отопле-
ние, остальные услуги ЖКХ и аренд-
ную плату. На этом проблемы не 
заканчиваются: только опытным пу-
тем выяснилось, что огромное поме-
щение в 7 комнат не предназначено 
для больших экскурсий, например, 
посещений классом. В них удобно и 
уютно только небольшим компани-
ям до 5 человек. Теперь хозяйка му-
зея раздумывает, не проще ли снять 
коммерческое помещение. Правда, 
до конца эту мысль пока не додума-
ла, потому что переезд вспоминается 
как страшный сон.

Пять музейных комнат, в каждой 
своя эпоха: 1960-е, 1970-е, 1980-е, 
1990-е и неизменная советская кух-
ня, еще «красный уголок» в коридо-
ре и совмещенная ванная комната с 
круглой стиральной машинкой и те-

плыми панталонами на веревочке – 
атмосфера вытаскивает из человека 
все самые яркие надежды и обиды 
детства. Для некоторых посетителей 
музей стал местом «закрытия геш-
тальтов», и они вздохнули свободнее.

– Пришел на экскурсию мужчина, 
сел за кухонный стол, его взгляд за-
стыл на стене напротив. Долго сидит. 
Слышу, тихо-тихо, словно в трансе, 
бормочет: «Вот там стоит… стеклян-
ный сифон в оплетке… Мы готовим-
ся к празднику, мама убирается, я ра-
достный. Папа берет сифон в руки, 
чтобы сделать газировку… он взры-
вается…» Отец тогда получил серьез-
ную травму, мальчик тоже – психо-
логическую, на полжизни. Потом он 
рассказал, что подсознательно не 
пил газировку, даже обходил полки 
с газированными напитками в мага-
зинах. У меня был только металличе-
ский сифон, и снова кинула клич по 
Сети. Рязанец из соседнего дома по-
обещал принести такой стеклянный в 
оплетке, а я пригласила того посети-
теля с травмой. Они встретились на 
кухне. Мой посетитель «вылечился» и 
теперь пьет газировку, они даже под-
ружились, – рассказывает Светлана 
одну из чудесных историй, которых в 
запасе достаточно.

Всех посетителей она встречает с 
удовольствием и хорошим настро-
ением, но семьи с представителя-
ми сразу трех поколений занимают 
в ряду гостей особое место. Обычно 
бабушка с дедушкой утирают слезы 
из-за воспоминаний, мама с папой 
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Светлана МАКОВА: 

«Это и про Ленина,  
это и про детство»

В рязанском Музее СССР научат, 
как переключать программы черно-
белого телевизора, расскажут, поче-
му раньше не терялись телефоны и 
как приготовить новогоднее блюдо в 
кастрюле, которая не открывается

– Подумайте, как переключить те-
левизор на другую программу?

– Никак, тут же ручки нет!
– Но по другой программе уже на-

чинается футбол! А рядом лежат пас-
сатижи…

Такие «головоломки» организатор 
рязанского «Музея СССР» Светлана 
Макова предлагает молодым посе-
тителям. С гостями старшего и сред-
него возраста общается по-другому, 
чаще всего выдает салфетки или пла-
точек – вытереть слезы. Она говорит: 
несмотря на обилие пропагандист-
ской атрибутики – красных флагов, 
пионерских галстуков и даже крупно-
габаритного бюста Ильича – ее исто-
рии не про идеологию, а про детство. 

Однажды, лет 10 назад, Светлана 
была на рыбалке в отдаленной дерев-

не и зашла в заброшенный дом. Там 
она нашла игрушечный грузовичок и 
забрала его домой. Чуть позже сын 
на 18-летие попросил необычный 
подарок – детский педальный «Мо-
сквич». Светлана кинула клич в ин-
тернете, и откликнулся мужчина. Он 
рассказал, как однажды на большую 
премию купил такой «Москвич» для 
новорожденного сына, как его руга-
ла жена и как сын не успел покататься 
на машинке – перерос, пока игрушеч-
ный транспорт хранился в гараже. 
Защищенный пакетами и тряпицами 
от ржавчины, с игрушечными инстру-
ментами и запасными деталями, он 
перешел во владение Светланы. По-
том Светлана попросила в Сети что-
то еще, такое же старое, а потом к 
ней, как к собирательнице предметов 
советского периода, пришли журна-
листы.

– Я не помню, о чем был сюжет. Но в 
конце тележурналисты сказали: «Ве-
роятно, совсем скоро в Рязани поя-
вится музей советского быта». Тогда 

никакого музея я открывать не соби-
ралась! Это же надо быть экскурсово-
дом, надо уметь рассказывать о каж-
дой вещи, нужно уметь общаться… А 
я работала в области производства 
продуктов питания, и ничего общего 
с делами музейными не имела. Разве 
что любила их посещать, – рассказы-
вает Светлана.

Мы остановились в одной из ком-
нат – здесь на столах стоят черниль-
ницы с перьевыми ручками, здесь же 
проводятся мастер-классы чистопи-
сания, лоскутного шиться и другие 
занятия. Здесь только что побывала 
группа экскурсантов – глухонемых 
людей, и даже произошла небольшая 
перебранка: женщина обиделась за 
оценку «4» по чистописанию. «Но вы 
поставили кляксу!» – убеждала Свет-
лана. Посетительница отрицательно 
мотала головой и пыталась убедить 
жестами, что написала она замеча-
тельно. А клякса-то действительно 
была.

Жили Светлана с сыном в неболь-
шой комнате, хранить старые вещи в 
ней было негде, зато на даче и в де-
ревенском доме их накопилось в из-
бытке. И она все же открыла музей в 
торговом комплексе НИТИ (бывшего 
Научно-исследовательского техно-
логического института).

– Мне позвонили и предложили от-
крыть там музей для привлечения по-
купателей. Это было неожиданно, но 
мысль уже не отпустила. Правда, я 
так боялась заниматься этим делом, 
что думала: слава Богу, нахожусь на 
отшибе, меня никто не найдет, и не 
надо! И не надо ко мне ходить, я во-

 Известный историк Евгений СПИЦЫН в беседе 
с главным редактором «Советской России» 
Валентином ЧИКИНЫМ 

ЗАВЕТЫ 
и КЛЯТВА
Валентин Чикин: В начале беседы 

Вы, Евгений Юрьевич, воспроизвели 
многомерную и трагическую карти-
ну России и большевистской партии, 
переживавших великую утрату – кон-
чину Владимира Ильича Ленина. Мы 
уже коснулись также и торжественно-
траурного собрания высшего органа 
Советской власти – Второго Всесо-
юзного съезда Советов, выступления 
И.В. Сталина, произнесшего высокое 
слово Клятвы.  

Обратимся к некоторым тезисам, 
которые прозвучали в Клятве. 

Оценивая исключительную роль 
в истории России, угнетенных масс 
всего мира, Сталин сказал, что ве-
личие Ленина состоит в том, что 
он создал Республику Советов. 
Трудящиеся во всем мире получили 
надежду, увидели в реальности, что 
царство труда можно создать усили-
ями самих трудящихся, жизнь может 
быть организована на законах чело-
веческой справедливости. Сталин 
определил главные заповеди Ленина 
– хранить и укреплять диктатуру про-
летариата, беречь и развивать Ре-
спублику Советов. Сталин пояснил, 
что диктатура пролетариата в осно-
ве опирается на союз рабочих и кре-
стьян. Во время Гражданской войны 
был военный союз, а после победы 
рабочих и крестьян складывается со-
юз сотрудничества классов, органи-
зация созидательных взаимоотноше-
ний города и деревни. Как понимать 
определение – «диктатура пролета-
риата» – это лозунг или это работа-
ющий механизм в общественных от-
ношениях? Какова история его эво-
люции? Почему в 20-е, 30-е годы это 
звучало как опора, основа организа-
ции жизни, а затем начало как бы за-
теняться?

Антисоветчики, внутренние и зару-
бежные, которые почти целый век ве-
дут разрушительную работу и в 90-х 
годах достигли успеха, видимо, зазу-
брили некоторые азы социалистиче-

ской политэкономии и действовали 
«по науке» – подрывая основы. Про-
ведена массовая ликвидация пред-
приятий. Вместе с этим развеялся и 
рабочий класс. Мы уже имеем совсем 
другие социальные группы: квалифи-
цированные рабочие оказались чер-
норабочими или охранниками, или 
ушли в сферу услуг. «Мамай прошел» 
и по российской деревне. Разруше-
ние колхозов, организованного кол-
лективного труда фактически привело 
к раскрестьяниванию. И надежды на 
то, что «фермеры нас прокормят», то-
же вскоре разочаровали.  

Что значило для Советской Страны 
с первых лет беречь диктатуру проле-
тариата и укреплять союз рабочих и 
крестьян? 

Евгений Спицын: В понятие «дик-
татура пролетариата» намешано 
много всяких фантазий, и люди за-
частую блуждают в трех соснах. Они 
либо изначально не знают, что значат 
эти понятия, либо сознательно лгут. 
Надо понимать, что первоначально в 
представлении марксистов абсолют-
но любое государство – это есть дик-
татура правящего класса. И оформ-
ляется она правовыми нормами. 

Причем, когда Ленин говорил о 
диктатуре правящего класса, он имел 
в виду так называемое «мнимое го-
сударство». Просто надо напомнить, 
что на заре своей научно-политиче-
ской карьеры Маркс написал брошю-
ру «Критика гегелевской философии 
права», где четко разделил два типа 
государства: «мнимое» и «реальное». 
С точки зрения Маркса, мнимое го-
сударство – это есть аппарат наси-
лия, это есть отделение публичной 
власти от общества. И в этом смысле 
мнимое государство и было государ-
ством диктатуры правящего класса. 
Но существует реальное государство 
– то есть самоорганизация народа. 

Эта статья была опубликована уже 
после смерти и Маркса, и Энгельса, 

и Ленина. Поэтому в классическом 
марксизме конца XIX – начала XX ве-
ка речь шла только о «мнимом госу-
дарстве», то есть о государстве, где 
публичная власть оторвана от обще-
ства. И в этом смысле любое госу-
дарство является государством дик-
татуры правящего класса. Это пер-
вое обстоятельство. 

Второе состоит в том, что в клас-
сическом марксизме после победы 
пролетарской революции государ-
ство сохраняется лишь очень непро-
должительный период. В рамках этого 
этапа нужно было решить только две 
ключевые задачи. Первое – подавить 
возможное сопротивление свергну-
тых эксплуататоров классов и соз-
дать материальные предпосылки для 
перехода к коммунистическим обще-
ственным отношениям. В этом смыс-
ле при социализме государство будет 
неизбежно и естественно отмирать, 
и в этом смысле оно будет полугосу-
дарством, когда его основные функ-
ции постепенно станут передаваться 
общественным организациям. 

■
Надо просто понимать, что по боль-

шому счету теория государства в 
марксизме не была разработана ни 
Марксом, ни Энгельсом, ни Лени-
ным. Некоторые контуры этой теории 
были очерчены Марксом в его из-
вестной работе «Гражданская война 
во Франции», где он обобщал опыт 
Парижской Коммуны. Именно он на-
звал ее прообразом государства или 
полугосударства эпохи социализма. 
Поэтому, когда Ленин еще в янва-
ре 1917 года сел за написание сво-
ей знаменитой работы «Государство 
и революция», он именно этот посыл 
Маркса и взял за основу. 

Но когда он вернулся в Россию и по-
грузился в череду колоссальных рево-
люционных событий, он работу неиз-
бежно отложил, и вернулся к ней только 
тогда, когда в июле 1917 года покинул 
Россию и уехал в Разлив на террито-
рию Финляндии. В течение трех меся-
цев, вплоть до возвращения в столицу 
в начале октября, он как раз и писал эту 
работу, где были лишь первые теорети-
ческие наметки этой темы. 

Что должно из себя представлять 
государство победившего проле-
тариата? В этой брошюре он гово-
рит лишь о том, что после прихода к 
власти мы сломаем старую государ-
ственную машину и вместо «диктату-
ры помещиков и буржуазии» постро-
им пролетарское государство, при-
чем отмирающее государство. Это 
первая его константа. 

6  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ 

вил Ежов, который тогда еще принад-
лежал к сталинской группировке. 

Однако уже через полгода Ежов, 
опираясь на партфункционеров, ре-
шил совершить государственный 
переворот и устранить сталинскую 
группировку от власти. И не просто 
устранить, а физически уничтожить. 
Сейчас вышло несколько работ Алек-
сандра Николаевича Дугина, в том 
числе «Тайны архивов КГБ», где с до-
кументами на руках он установил, что 
НКВД во главе с Ежовым, Фринов-
ским, Шапиро и другими подельни-
ками сознательно шли на обострение 
социальной и политической ситуации 
внутри страны, в том числе, чтобы че-
рез массовые и неоправданные аре-
сты вызвать массовые недовольство 
Сталиным и его группировкой и свер-
гнуть ее. 

Только тогда, когда Сталин стал по-
лучать объективную информацию с 
мест, было принято решение убрать 
Ежова и его банду из власти, о чем 
правдиво поведал тот же Дугин. 

■
В августе 1938 года Сталин вызвал 

Берию из Грузии и назначил его пер-
вым заместителем Ежова с поруче-
нием разобраться в том, что проис-
ходит внутри самого НКВД. И когда 
были установлены факты преступ-
ных злодеяний этой группировки, бы-
ло решено Ежова убрать. В ноябре 
его снимают и переводят на хозяй-
ственную работу, а Берия назнача-
ется наркомом внутренних дел и на-
чинает первую реабилитацию. Все-
го за полгода, до лета 1939 года, из 
СИЗО и тюрем было освобождено до 
300 тысяч человек, в том числе такие 
легендарные полководцы, как Рокос-
совский и Горбатов. 

Так что обвинять сталинскую груп-
пировку в том, что именно они, буду-
чи «кровавыми маньяками», учиняли 
кровавый террор ради самого терро-
ра, по меньшей мере смешно. Тема 
«террора» уже навязла в ушах. Ста-
лин как раз был сторонником созда-
ния общенародного государства, с 
тем, чтобы привлечь как можно боль-
ше свободных граждан страны, то 
есть и рабочих, и крестьян, и интел-
лигенцию, к строительству социализ-
ма в стране. И ему пришлось пройти 
через очень тяжелые испытания, но 
клятву, данную на могиле Ленина, он 
все-таки исполнил!

Во-первых, Сталин сохранил и пре-
умножил союз рабочих и крестьян; 
во-вторых, он выстроил систему ор-
ганов советской власти. Более то-
го, перед войной он начал перерас-
пределение властных полномочий от 

партии к органам советской власти в 
центре и на местах. 

Говорят, что Сталин хотел отодви-
нуть партию от власти, но это ерунда. 
Сам Сталин прекрасно понимал, что 
крепость Советского государства со-
стоит в гармоничном единении пар-
тийной и советской государственной 
власти. Только надо этот механизм 
настроить по-новому. В чем он видел 
эту настройку? В условиях буржуаз-
ного окружения, в условиях ускорен-
ной индустриализации, коллективи-
зации и культурной революции дей-
ствительно стоял вопрос о жизни и 
смерти первого в мире советского 
государства. 

Партия вынужденно взяла на себя 
фактическое руководство страной. 
Потому что времени не было, надо бы-
ло многое решать в кратчайшие сро-
ки. Но когда была решена основная 
задача, были построены основы соци-
ализма, вот здесь Сталин (он объявил 
об этом на XVIII партийном съезде) 
понял, что взаимоотношения между 
партийными и государственными ор-
ганами надо как можно больше гар-
монизировать. Он предлагал органам 
советской власти – Верховному Сове-
ту СССР, Верховным Советам респу-
блик, исполкомам краевых, област-
ных и прочих других Советов, взять 
на себя функции по управлению пре-
жде всего народным хозяйством и со-
циальной сферой. Таким должен был 
быть круг обязанностей органов со-
ветской власти на всех уровнях. А за 
партией оставить только две функции: 
идеологию и кадровую работу. 

■
Он не отстранял партию от власти. 

Кадровая работа – это ключевая ра-
бота. Ведь именно партия определя-
ла, кто будет возглавлять то или иное 
министерство, тот или иной совет или 
исполком. Партия не должна была по-
нукать и указывать, что и когда сеять, 
убирать, или шить. Вся эта повседнев-
ная хозяйственная работа не должна 
заботить партию, так как этим должны 
заниматься органы советской власти. 
Однако через подбор и расстановку 
кадров партия будет оказывать вли-
яние на проведение всей внутренней 
политики и идеологии. Эта реформа 
шла тяжело, далеко не все ее прини-
мали, особенно партаппаратчики, ко-
торые боялись потерять реальные ры-
чаги власти. 

Первый заход Сталина был сделан 
незадолго до войны, на февральском 
пленуме 41-го года, но он не успел 
многое сделать, были очерчены толь-
ко первые наработки реформы. Вто-
рой раз он к ней вернулся уже в ян-

варе 44-го года (!). Идет война, а он 
вместе со Ждановым и Маленковым 
пишет записку в Политбюро и ставит 
вопрос о перераспределении власт-
ных полномочий между партией и 
органами советской власти. Однако 
большинство членов Политбюро го-
лосует против. И в третий раз Сталин 
возвращается к этому вопросу уже 
в марте–апреле 46-го года. Вот тог-
да ему удается частично реализовать 
многие идеи политической рефор-
мы. Тогда внутри аппарата ЦК и всех 
партийных комитетов ликвидируются 
почти все отраслевые отделы, в том 
числе машиностроения, сельского 
хозяйства, транспорта и другие, то 
есть аналоги министерств. За парти-
ей остаются только две функции: ка-
дры и идеология. Внутри ЦК создают-
ся два укрупненных управления – по 
кадровой работе и идеологической 
работе. И только два Отдела, включая 
международный, который занимался 
взаимоотношениями между совет-
ской Компартией и рабочими парти-
ями зарубежных стран. 

Понятно, что отстранение партий-
ного аппарата от рычагов хозяйствен-
ной власти вызывало у аппаратчиков, 
мягко говоря, изжогу. И Хрущев, ко-
торый был плоть от плоти этого ап-
парата, это уловил и решил на этом 
сыграть. После смерти Сталина он 
тихой сапой начинает партийному 
аппарату возвращать те полномочия, 
которые были отобраны у него при 
Сталине. Именно он восстановил так 
называемые «конверты», отраслевые 
отделы, и победную точку он поста-
вил на июньском пленуме 57-го го-
да, когда разгромил так называемую 
«антипартийную группу». После этого 
резко меняется соотношение сил в 
Президиуме ЦК. Если до этого из 11 
членов 7 были заместителями пред-
седателя Совета Министров СССР, 
включая самого главу правительства, 
то после число членов Президиума 
ЦК было увеличено до 15 человек, 
среди которых уже 11 человек были 
секретарями ЦК 

Все это нас и довело к цугундеру 
уже в годы горбачевской перестрой-
ки. Это уловил и негодяй Яковлев, 
который сразу заявил, что партий-
ный аппарат станет главным инстру-
ментом разрушения общественного 
строя и самого Советского государ-
ства. Пользуясь нормами партийно-
го Устава, прежде всего принципом 
демцентрализма, Яковлев, как про-
жженный аппаратчик, стал использо-
вать партийную дисциплину как глав-
ный инструмент развала социализма 
и Советского государства в период 
горбачевской катастройки. 

«Стране с сырьевой 
экономикой не нужен высокий 

уровень образования»  
Позавчера на личной встрече Вла-

димир Путин указал министру просве-
щения России на проблему дефицита 
учителей. Но тот, кажется, не поверил. 
«Количество учителей сокращается. 
По математике, физике, информати-
ке», – сказал Путин Сергею Кравцову. 
Кравцов не стал оправдываться за си-
туацию, а просто решил сообщить, что 
число учителей по другим предметам, 
по его сведению, подросло. Как это 
спасет ситуацию с математиками – не-
известно.

Сразу после этого было заявлено, 
что в 20 регионах России просто ка-
тастрофически не хватает учителей. 
И сделала это не оппозиционер, а со-
председатель штаба Народного фрон-
та Ольга Баланчук. Например, по Кур-
ганской области открыто около 500 
вакансий, 70 в самом Кургане. В ХМАО 
остаются вакантными 152 ставки, на 
Ямале – 170, в Еврейской автоном-
ной области – 86, в Тюменской обла-
сти – 57, Магаданской – 49, на Чукот-
ке – 24. Проблема нехватки учителей 
в российских школах, особенно на се-
ле, стоит так остро, что никто даже не 
пытается ее отрицать. Педагогам да-
ют по миллиону, лишь бы они поеха-
ли работать в деревню. Но реальный 
опыт показывает, что этими деньгами 
заманить в деревни удается немно-
гих. Почему педагоги, приехавшие по 
программе «Земский учитель», вынуж-
дены годами жить без света и воды? 
Почему им не могут помочь местные 
власти? И почему преподаватели вы-
нуждены халтурить ради нормальной 
зарплаты? 

«Я же понимала,  
на что иду»

Учительница английского языка 
Любовь Шефер переехала с мужем и 
двумя детьми в село Иогач Республи-
ки Алтай в августе 2021 года по про-
грамме «Земский учитель». Тогда она 
не предполагала, что домашние зада-
ния ей придется проверять при свете 
налобного фонаря. Но вот уже более 
двух лет семья Любови живет в доме 
без света и воды.

Программа «Земский учитель» бы-
ла запущена в России в 2020 году. 
Ее цель – снизить дефицит кадров на 
селе. Учителям выплачивают милли-
он рублей при условии, что они 5 лет 
отработают в сельской школе. За три 
года, по официальным данным, про-
граммой воспользовались 5000 чело-

век. В январе 2024 года было объявле-
но, что программа будет продлена до 
2030 года.

– «Земский учитель» – это очень хо-
рошая программа, – говорит Любовь 
Шефер. – Миллион, который не обла-
гается налогом, ты можешь потратить 
на что угодно – хоть на еду, хоть на 
одежду, хоть на благотворительность. 
Это очень большая поддержка для се-
мей.

– Вам же предоставили общежи-
тие в момент переезда, почему Вы 
оказались в неблагоустроенном 
доме в итоге?

– Это не общежитие в классическом 
понимании. Это просто дом на две 
квартиры. В одной половине дома жи-
вет один учитель с семьей, во второй 
половине – другая семья, тоже учите-
ля нашей школы. И вот в квартире этой 
второй семьи нам и выделили ком-
нату. У них тоже двое детей, погодки, 
совсем маленькие, один еще вообще 
грудничок. Плюс нас четверо. Конеч-
но, жить в одной квартире ввосьмером 
было бы тяжело.

Шеферы думали о том, чтобы снимать 
жилье. Но Телецкое озеро, на берегу ко-
торого находится их село, – это тури-
стическая зона, и цены на аренду здесь 
очень высокие, особенно в сезон.

– Муж на тот момент не работал, мы 
могли рассчитывать только на мою 
зарплату. Не в сезон на аренду уходи-
ла бы половина того, что я получала в 
школе. А в сезон – вся моя зарплата 
полностью, потому что летом аренда 
жилья в сутки стоит от 1 до 5 тысяч ру-
блей. На жизнь нам бы просто ничего 

не осталось. К тому же мы ведь при-
ехали на ПМЖ, с кучей вещей, и каж-
дый раз переезжать с одной арендо-
ванной квартиры на другую нам было 
бы сложно.

В феврале 2022 года Шеферы при-
обрели участок на въезде в село. То, 
что строить дом им пришлось своими 
руками и за свои деньги, учительница 
считает абсолютно нормальным. Она, 
вообще, ни на что не жалуется и всех 
благодарит.

– Это же было наше решение. Я же 
знала, куда ехала, понимала, на что 
иду. Знала, что по программе «Зем-
ский учитель» представление жилья 
не предусмотрено. Сама захотела по-
ехать, поэтому никого ни о чем не про-
сила. Наоборот, благодарна, что мне 
предоставили комнату в общежитии – 
там у нас сейчас вещи хранятся, и про-
писку мы там оформили. Спасибо, что 
помогли.

Купив участок, Шеферы заключили 
договор с ПАО «Россети Сибири», по 
которому компания обязалась под-
ключить строящийся дом к электросе-
тям в течение полугода. Никаких про-
блем с подключением семья не ожи-
дала, ведь всего в 250–300 метрах от 
их дома находится сетевая подстан-
ция, а ЛЭП проходит прямо по границе 
участка.

– Откуда могли возникнуть пробле-
мы? Подстанция – вот она. ЛЭП на 10 
КВт проходит рядом. Начали строить-
ся, думая, что в сентябре нас уже под-
ключат, но этого не произошло. С осе-
ни 2022 года мы начали писать в «Рос-
сети», но нас «кормили завтраками». 
Сначала говорили, что у них нет воз-
можности подключить, хотя я не пони-
маю, как это может быть, если ЛЭП со-
всем рядышком? Потом говорили, что 
нет средств, поэтому давайте отсро-
чим подключение на полгода, на год… 
Однажды приезжали работники «Рос-
сетей» и сказали, что у них есть про-
ект провести электричество по нашей 
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Учителей не хватает везде

Любовь Шефер
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улице, но они все равно нас не под-
ключат, потому что на другой границе 
участка еще не сведен лес. И пока есть 
несведенный лес, они ничего делать 
не станут.

Шеферы обратились в администра-
цию Турочакского района, где им по-
могли оформить разрешение и все 
остальные документы на свод леса.

– Мы очень благодарны им за по-
мощь. Они еще раньше хотели нам ка-
бель приобрести, но почему-то не по-
лучилось этого сделать. А с «Россетя-
ми» в администрации решить вопрос 
не могут, потому что у них нет на эту 
компанию никаких рычагов воздей-
ствия. Нам там сразу сказали – обра-
щайтесь в суд. Но мы все надеялись, 
что сможем обойтись без суда. Поэто-
му еще в прошлом году мы и лес сами 
свели, и дорогу отсыпали – можно за-
езжать, подключать.

Вырубать деревья, прокладывать и 
отсыпать подъезд к дому – все это се-
мье пришлось делать за свой счет и 
своими руками, причем в буквальном 
смысле: стройматериалы учительница 
с мужем таскали собственноручно. На 
вопрос, не должна ли была заниматься 
прокладкой дороги местная админи-
страция, Любовь Шефер недоуменно 
пожимает плечами: «Может, и должна. 
Но нам быстрее и проще все было сде-
лать самим, ведь нам очень нужен был 
свет. Мы думали, что, если все сдела-
ем, нас подключат, но проблема все 
равно не решилась. Теперь у нас подъ-
езд есть, а света все равно нет. Кроме 
как к «Россетям», у нас ни к кому ника-
ких вопросов. Наоборот, все помога-
ли, чем могли».

Тем не менее вот уже два года семья 
вынуждена жить без света. Чтобы хоть 
как-то обеспечить бытовые нужды, 
Шеферы за свой счет купили генера-
тор и солнечные панели за 140 тысяч 
рублей. Когда панели не справляются, 
включают бензогенератор. Но и его 
тоже не хватает, поэтому проверять 
домашние задания учительнице при-
ходится при свете налобного фонаря. 
Приоритет – чтобы свет был у детей, 
ведь им нужно делать уроки.

Телевизор посмотреть удается толь-
ко в ясную погоду, когда работают па-
нели. Хранить продукты в обычном 
холодильнике круглый год – это для 
семьи несбыточная мечта: зимой при-
ходится выносить их в сени, а летом вся 
надежда на то, что генератор не подве-
дет и холодильник не отключится.

Нет в доме и воды. Установить на-
сос и провести в дом водопровод без 
электричества не получается.

– Я не понимаю: мы заключили до-
говор, оплатили его, и раз «Россети» 
взяли на себя обязательства, они же 
должны их выполнить, так? Поэтому 
мы решили обратиться в ФАС. Там нам 
ответили, что наложили на «Россети» 
штраф, и посоветовали обратиться в 
суд. На судебное заседание никто из 
представителей «Россетей» не явил-
ся. Суд вынес мотивированное реше-
ние в нашу пользу и постановил, что-

бы «Россети» все-таки произвели нам 
технологическое подключение. Мы ду-
мали, что все, проблема скоро решит-
ся. Но «Россети» сейчас подают апел-
ляцию. С нами на контакт они так и не 
вышли.

Вечерами после тяжелого дня в шко-
ле Любовь Шефер помогает мужу в 
строительных работах. За летний от-
пуск они успели поставить крышу. До-
строить вторую половину дома пока не 
получается все по той же причине – от-
сутствие электричества.

– Когда в твоем распоряжении только 
генератор, что-то строить сложновато. 
Когда была прямая линия с президен-
том, я написала обращение. Мне отве-
тили, что проект по нашей улице есть, и 
скоро нам, возможно, произведут под-
ключение. Но нам пообещали сделать 
это еще до Нового года. И вот Новый 
год мы встретили – и ничего. Ладно бы 
мы одни здесь были такие, но ведь вся 
улица без света. Почему-то до турбаз, 
которые далеко в лесу стоят, есть воз-
можность линии протянуть, а простым 
людям просто провод через дорогу пе-
рекинуть возможности нет.

По иронии судьбы Шеферы посели-
лись на улице Энергетиков.

– Сейчас снова запускается програм-
ма «Земский учитель». В нашей школе, 
как и везде, не хватает учителей, ка-
дровый голод. Может, кто-то и решил 
бы приехать, потому что сама програм-
ма хорошая, к ней вопросов нет. Но те-
перь люди узнают мою историю – и по-
думают десять раз, стоит ли. К сожа-
лению, получилась такая антиреклама, 
– сокрушается Любовь Шефер. – Не 
совсем правильно вышло, что мне при-
шлось об этом рассказать, но другого 
выхода я уже просто не вижу.

«Обещали  
золотые горы»

История Любови Шефер, которая 
вынуждена два года жить без света и 
воды, не удивила экспертов профсою-
за «Учитель».

– Поскольку все программы по при-
влечению учителей спущены на ре-
гиональный или на муниципальный 
уровень, то возникновение всяких по-
добных проблем, дело, по-моему, со-
вершенно закономерное, – говорит 
учитель русского языка, член совета 
профсоюза «Учитель» Всеволод Лу-
ховицкий. – Вот приезжает молодой 
учитель. Ему обещано государством, 
что он будет получать, какую-то сум-
му. Он знает, что будет эти деньги по-
лучать. Но при этом он думает, что бу-
дет одновременно обеспечен и всем 
необходимым для жизни. У него рас-
чет на то, что программа «Земский 
учитель» будет похожа на ту, кото-
рая была лет 15 назад, в 2007–2009 
гг. Тогда во многих регионах учите-
лям, которые уезжали работать в де-
ревню, сразу предоставлялись дома. 
И это действительно хорошо рабо-
тало. А сейчас в большинстве случа-
ев все эти коммунальные льготы, все 
меры социальной поддержки учите-
лей либо вообще не работают, либо 
спущены на усмотрение региона или 
муниципалитета. А то, что даже таких 
простых вещей, как подвоз угля, не 
добиться – это никого не волнует. По-
давать в суд бесполезно, поскольку 
по нашему закону сейчас все зависит 
от решения местных властей. А мест-
ные власти говорят, что у них денег 
нет – и всё.

Может, местные власти и хотели бы 
помочь учителям, чтобы удержать их, 
но фактически лишены такой возмож-
ности.

– Отбор чиновников на местах идет 
отрицательный, их есть за что ругать, 
я нисколько их не оправдываю. Но ког-
да они говорят, что у них нет средств – 
это правда, – полагает учитель исто-
рии Иван Нестеров. – Большая часть 
всех налогов уходит в центр, у регио-
нов денег нет. Тем более что идет обе-
злюдивание страны, люди стекаются 
в крупные города, все налоги там, а 
на селе работающего населения все 
меньше. Дотаций из центра, если они 

Всеволод Луховицкий

вообще есть, тоже немного. Поэтому 
местные власти, может, и рады были 
бы поддержать учителей, но где они 
возьмут деньги? У какого-нибудь гла-
вы администрации какого-нибудь ма-
ленького поселка бюджет вообще ни-
какой и помочь он фактически ничем 
не может. Сейчас в центральной поло-
се России машина дров может стоит 
15 тысяч рублей, и у местных чиновни-
ков даже на это денег нет. А выполнять 
программу, набирать людей им нужно, 
поэтому приходится заманивать учи-
телей. И люди едут.

Иван Нестеров сам был участником 
подобной программы в Нижегород-
ской области в 2007 году. Окончив вуз, 
он согласился отработать в сельской 
школе 10 лет. За переезд на село мо-
лодым учителям тогда предоставляли 
кредиты на приобретение жилья и ав-
томобиля, которые потом гасились за 
государственный счет.

– Жилье тогда действительно вы-
давали – когда хорошее, новое, когда 
очень плохое. Важно, что оно вообще 
было. И это давало результат – на-
верное, где-то около половины участ-
ников программы осталось жить в тех 
районах, куда они переехали. Так в 
райцентрах Нижегородской области 
появлялись целые улицы, населенные 
молодыми специалистами. Но и тог-
да очень многое зависело от местных 
властей. Одни действительно стара-
лись помочь молодым учителям об-
устроить жизнь, чтобы они остались. 
Другие больше думали о том, как соз-
дать коррупционные схемы и зарабо-
тать на строительстве жилья для учи-
телей, а останется специалист или 
уедет – это их не волновало. У меня 
одному знакомому, который тоже со-
гласился переехать в район по этой 
программе, обещали золотые горы, а 
в итоге назначили учителем в малень-
кую школу за 30 км от райцентра, ку-
да не ходят автобусы. Оформление 
кредита на автомобиль заняло полго-
да, хотя ему обещали машину уже к 1 
сентября, и все это время добираться 
до школы было очень проблематично. 
А когда он отработал 2 года, эту шко-
лу вообще закрыли. По сути, его про-
сто обманули, и это не единичный слу-
чай. А в 2018–2019 годах программа 
и вовсе закончилась. Хотя очевидно: 
чтобы получить результат, такие про-
граммы должны быть не разовыми, а 
постоянными.

При этом Иван Нестеров убежден: 
даже самые выгодные и постоянные 
программы для учителей не решат 
проблему радикально.

– С помощью одних только программ 
наполнить школы педагогами нельзя. 
Чтобы действительно изменить ситу-
ацию, во-первых, должна стать при-
влекательной сама профессия педа-
гога. А во-вторых, если мы говорим 
о нехватке учителей в провинции, то 
должна измениться сама внутренняя 
политика государства, чтобы люди 
оставались жить в регионах, чтобы там 
вообще была нормальная жизнь. По-

тому что если ее не будет, то учитель 
просто получит этот миллион, отрабо-
тает 5 лет – и уйдет из школы. Зарпла-
ты у педагогов сейчас такие, что нико-
го ими не удержишь.

«Неизбежно будет 
деградировать»

Оклады школьных учителей в 75 
регионах России не превышают ми-
нимальный размер оплаты труда, в 
40% регионов они составляют мень-
ше половины МРОТ, об этом 9 янва-
ря сообщила оргсекретарь профсою-
за «Учитель» Ольга Мирясова. Так, в 
Красноярском крае МРОТ с 2024 года 
составит около 30 тысяч рублей, а ба-
зовый оклад учителя – меньше 10 ты-
сяч. А в ЕАО и Горном Алтае средний 
оклад учителя составляет меньше 5 
тысяч рублей.

– Учительские зарплаты ниже МРОТ 
– это норма не только для сибирских 
регионов. Если ты молодой педагог 
и только пришел в школу, у тебя еще 
нет стажа, категории, то ты будешь по-
лучать немногим более 10 тысяч ру-
блей – ставку и какие-то небольшие 
коэффициенты за высшее образова-
ние. Это все. Зарплаты-то с 2012 го-
да практически не подняли, – поясня-
ет Иван Нестеров. – Хочешь получать 
больше? Выход только один – брать 
дополнительные часы. Если наберешь 
две ставки, то со всеми коэффициен-
тами и надбавками будешь получать 
тысяч 30.

В октябре депутат Заксобрания Ал-
тайского края от КПРФ Александр Во-
лобуев решил на собственном опы-
те узнать, в каких условиях работают 
российские учителя, и устроился пре-
подавателем географии в барнауль-
скую школу №10. В итоге за два не-
полных месяца он получил на руки 32 
тысячи 832 рубля 77 копеек. Молодой 
учитель, не имеющий квалификации 
и опыта, вынужден «заваливать себя 
учебными часами, чтобы хоть как-то 
себя обеспечивать» – к такому выводу 
пришел депутат.

Если учитель хочет взять побольше 
часов, ему охотно идут навстречу.

– Директорам школ нужно выпол-
нять «майские указы» президента. Их 
очень сильно накажут, если зарплата 
учителей будет меньше средней по 
региону. И что же делают директора, 
чтобы не было проблем с годовым от-
четом о средней зарплате? Они рас-
пределяют ставки между педагогами, 
чтобы они получали больше. Сейчас, 
когда учитель приходит в школу, ему 
практически сразу говорят: «Если ты 
возьмешь, к примеру, две ставки, то 
мы тебя возьмем». Если человек от-
вечает: «Нет, не возьму. Мне бы ста-
вочку, полторы максимум», то ему го-
ворят: «Вы нам не подходите». А ес-
ли какой-то педагог увольняется из 
школы, то на его место не берут дру-
гого, а распределяют его часы между 
оставшимися учителями, – объясня-
ет Иван Нестеров. – Директор нашей 

школы часто хвалится, что зарплаты 
у нас выше средней по региону. Ну, 
правильно: если у учителей русского 
языка и математики по 2,5 ставки, ес-
ли они ведут по 50 часов в неделю, то 
и зарплата у них, к примеру, тысяч 70. 
А у тех, у кого меньше часов, – тысяч 
20. А в среднем все равно получается 
40 тысяч.

Казалось бы, что плохого в том, что 
учитель будет работать на две ставки и 
заработает больше МРОТ?

– Вести две ставки невозможно, это 
халтура, – убежден Иван Нестеров. 
– Чтобы нормально работать с уче-
никами, педагог должен работать на 
ставку, 18 часов в неделю, не больше. 
Только так ты сможешь качественно 
подготовиться к урокам, провести их 
и проанализировать. Хорошо, пусть не 
18 часов, а 20 – это максимум, чтобы 
можно было эффективно работать. Но 
в этом случае ты будешь получать зар-
плату намного меньше МРОТ.

То, что учителям приходится жерт-
вовать качеством работы ради зарпла-
ты, – секрет Полишинеля.

– Об этом знают все, и никого это 
не волнует. О качестве образования 
все забыли уже давным-давно, никто 
в школах об этом уже даже и не гово-
рит. Уже и родители с этим смирились, 
– констатирует Иван Нестеров. – Каче-
ство образования сейчас равно какой-
то псевдоактивности учителя. Когда 
он с детьми участвует в олимпиадах и 
конкурсах, занимает призовые места, 
все говорят: видите, какое качество 
образования у нас высокое? А что ре-
бенок или вообще пальцем не пошеве-
лил, чтобы победить, или списал, – об 
этом никто не думает. Да и действи-
тельно, зачем стране хорошее, каче-
ственное образование: стране с сы-
рьевой экономикой не нужен высокий 
уровень образования. Ей вполне до-
статочно того, что есть сейчас, а луч-
ше бы даже ниже. Поэтому сколько бы 
мы, педагоги-активисты или какие-то 
родительские сообщества, не пыжи-
лись, не пытались бороться за сохра-
нение качества образования, оно не-
избежно будет деградировать. Просто 
по причине того, что государству это 
нафиг не надо.

Поэтому увеличивается спрос на 
альтернативные образовательные ус-
луги.

– У нас сейчас практически каждый 
школьный учитель – репетитор, – го-
ворит Нестеров. – Плюс создаются 
семейные школы, детей переводят 
на семейное образование и т.д. По-
степенно возникает параллельная 
структура образования, потому что 
нормально существовать в рамках 
стремительно деградирующей офи-
циальной уже нельзя. Все это еще в 
зачаточных формах, дезорганизован-
ное, но процесс идет. А куда девать-
ся? Когда государству образование 
не нужно, общество неизбежно будет 
само создавать какие-то образова-
тельные структуры.
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то уже в мае 21-го года в своей статье 
«О продналоге» он пишет, что НЭП – 
это всерьез и надолго. Более того, в 
ноябре 1921 года в своей статье «О 
значении золота теперь и после пол-
ной победы социализма» он, по сути, 
реабилитирует идеи реформизма в 
марксизме, против чего всегда вы-
ступал.

В этой статье он прямо пишет, что 
в коренных вопросах экономическо-
го строительства мы не должны ло-
мать всё через колено. Напротив, 
мы должны прибегнуть к постепен-
ным, обходным маневрам, мы долж-
ны учиться у капиталистов торговать 
и через торговлю налаживать наше 
производство. Для многих этот по-
ворот ленинской мысли казался без-
умием. Но для Ленина марксизм, как 
он не раз говорил, никогда не был 
догмой, а лишь руководством к дей-
ствию. Сердцевина марксизма – это 
диалектика. В чем была сила Лени-
на и Сталина? Они всегда отталкива-
лись от реалий жизни, и они прелом-
ляли их через марксистскую теорию 
и претворяли затем в конкретной по-
литической практике. 

Чистыми доктринерами были Буха-
рин и Ко. Не случайно Ленин в свое 
время сказал о том, что, конечно, 
Бухарин считается крупнейшим тео-
ретиком, но его теоретические воз-
зрения с очень большим сомнением 
могут быть отнесены к вполне марк-
систским, ибо «он никогда не знал и 
не понимал диалектики». 

Наконец, в конце своей жизни Ленин 
пришел к пониманию того, что в усло-
виях крестьянской России (а в 20-е го-
ды 80% населения страны – это имен-
но крестьяне), где революция сверши-
лась «не по Марксу», единственным 
способом вовлечь эту огромную кре-
стьянскую массу в строительство – это 
создание строя цивилизованных коо-
ператоров. Причем не просто коопера-
торов, а членов производственных ар-
телей, того, что затем выльется в соз-
дание колхозов. Когда у нас говорят, 
что Сталин извратил ленинское уче-
ние о кооперации – это либо непони-
мание, либо сознательное искажение. 
Сталин, создавая колхозы, выполнил, 
по сути дела, политическое завещание 
Ленина. 

■
Тут надо дать пояснение относи-

тельно того, что происходило в пе-
риод коллективизации. Когда была 
объявлена коллективизация, на ру-
беже 1928–1929 годов, ситуация в 
советской деревне была чрезвычай-
но сложная. Представление о том, 
что ее основу составляли «крепкие 

середнятские крестьянского хозяй-
ства», – ложное. Они, к сожалению, 
доминировали и в советской, и в со-
временной науке. Дело в том, что по-
следние исследования, в том числе Н. 
Рогалиной, доказали, что все 20-е го-
ды шла деградация сельского хозяй-
ства, прежде всего середнятских хо-
зяйств, которые еле-еле производили 
то, что сами потребляли. Обеспечить 
рынок товарным зерном они просто 
не могли. А это значит, что армия и 
город оставались без хлеба, а госу-
дарство не имело бы резервов, чтобы 
осуществлять импортные поставки. 
Львиную долю товарного зерна дава-
ли кулацкие хозяйства, которые бук-
вально держали за горло советскую 
власть.  

При этом надо иметь в виду, что 
на первом этапе, когда создавались 
первые колхозы, большинство го-
ре-исполнителей стали создавать 
не коллективные артельные хозяй-
ства, а коммуны. Ведь существова-
ло несколько видов коллективных хо-
зяйств: ТОЗы, коммуны и артели, где 
была разная степень обобществле-
ния, в том числе и производствен-
ных фондов. В 1929 году взяли самую 
негодную для России систему орга-
низации коммун, то есть тотального 
обобществления всего и вся, вплоть 
«до трусов». Именно это и вызвало 
неприятие значительной части на-
селения советской деревни. И когда 
Сталин, получив информацию с мест, 
понял, что там вытворяют местные 
бюрократы, он написал свою знаме-
нитую статью от 2 марта 1930 года 
«Головокружение от успехов». А уже 
14 марта выходит известное Поста-
новление ЦК «О борьбе с искривле-
ниями партлинии в колхозном строи-
тельстве» и начинается создание но-
вого типа коллективных хозяйств. В 
форме тех самых сельскохозяйствен-
ных артелей. Вот такую форму кол-
лективизации советское крестьян-
ство уже приняло всей душой. Точку в 
этой коллективизации поставил Пер-
вый Всесоюзный съезд колхозников 
в 1935 году, когда был принят При-
мерный устав сельскохозяйствен-
ной артели, где было все прописано 
подробно, в том числе законодатель-
но закреплена усадебная собствен-
ность колхозников, размер приуса-
дебных наделов, минимум трудодней 
и т.д. Именно коллективизация дала 
Советскому государству то товарное 
зерно, которое позволило ему вы-
жить и снять с себя оковы бесконеч-
ных кулацких забастовок и обеспе-
чить экспортно-импортные поставки, 
прежде всего для индустриализации 
страны. 

И последнее: когда у нас говорят, 
что Хрущёв свернул наше государ-
ство с диктатуры пролетариата, – это 
не совсем так. После завершения 
коллективизации и первых успехов 
индустриального строительства Ста-
лин понял, что надо принимать новую 
Конституцию. Была создана рабочая 
комиссия, одним из ее членов, кста-
ти, стал Бухарин, который внес суще-
ственную лепту в ее создание.

■
В процессе работы над новой Кон-

ституцией Сталин пришел к убежде-
нию, что государство диктатуры про-
летариата уже выполнило свою исто-
рическую миссию, поскольку были 
решены две главные задачи: слом-
лено сопротивление свергнутых экс-
плуататорских классов и созданы ма-
териальные предпосылки для строи-
тельства полноценного социализма. 
По сути, произошло переосмысле-
ние того, что социализм по продол-
жительности будет более длитель-
ным, нежели это представлялось 
ранее. Поэтому одним из базовых 
положений новой Конституции ста-
ла ликвидация института «лишенцев» 
и установление всеобщего тайного 
избирательного права и перефор-
матирование органов советской вла-
сти. Все органы советской власти, 
от поселкового совета до Верховно-
го Совета СССР, теперь должны бы-
ли избираться всеобщим тайным го-
лосованием. Причем сам Сталин и 
его окружение считали, что выборы 
должны уже носить альтернативный 
характер. Но эта сталинская задумка 
встретила категорическое неприятие 
партийной верхушки на периферии, 
прежде всего руководителей област-
ных, краевых и республиканских пар-
тийных комитетов. Началась борь-
ба не на жизнь, а на смерть. Сталин 
вынужден был пойти на компромисс, 
иначе с ним бы просто расправились. 
В итоге в 1936 году принимается но-
вая союзная Конституция, где фикси-
руется перестройка органов совет-
ской власти и устанавливается все-
общее тайное и равное голосование, 
но, как и прежде, на безальтернатив-
ной основе. 

Еще одним условием принятия но-
вой Конституции стала борьба с вра-
гами народа, которая была навязана 
именно «безальтернативщиками», ко-
торые навязали Сталину репрессии 
против «классовых врагов». Он вынуж-
ден был согласиться с этим по такти-
ческим соображениям, но эта публика 
в своем желании искоренить врагов 
народа перешла все разумные грани-
цы. И эти настроения партэлиты уло-
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Вторая заключалась в том, что на 
практике должны представлять со-
бой те самые органы государства 
диктатуры пролетариата. Многие, в 
том числе и члены высшего партий-
ного руководства, тот же Каменев 
или Зиновьев, считали, что в основу 
пролетарского государства должны 
быть положены общедемократиче-
ские идеи парламентаризма. Одна-
ко Ленин им объяснял, что нет, пар-
ламентаризм для нас «был бы шагом 
назад». У нас есть живое творчество 
масс в лице Советов, именно они и 
станут органами диктатуры победив-
шего пролетариата. Диктатуры в фи-
лософско-правовом смысле, а не в 
формально обывательском.  

Понятно, что жизнь внесла в эти те-
оретические представления свои кор-
рективы. Дело в том, что когда боль-
шевики пришли к власти, никакого 
общеевропейского революционного 
процесса не произошло. Продолжа-
лась Первая мировая война, Совет-
ская Россия вынуждена была оборо-
няться по всем фронтам, и Ленин по-
нял, что в этих условиях говорить об 
отмирании государства – это вредная 
бессмыслица. Поэтому, когда разно-
го рода горе-теоретики типа Бухари-
на кричали «Долой границы!», он им 
говорил: друзья мои, мы сейчас будем 
строить полноценное и мощное про-
летарское государство, без которого 
нам просто не выжить. Это государ-
ство должно было решить самые эле-
ментарные задачи, например, борьбы 
с уголовной преступностью. Именно 
об этом он писал в своей знаменитой 
работе «Очередные задачи советской 
власти» в апреле 1918 года. 

■
Начиная с этого момента больше-

вики и начали строить полноценное 
государство диктатуры пролетариа-
та, во главу которого и была постав-
лена задача организации органов со-
ветской власти на местах. Однако в 
условиях Гражданской войны повсе-
местное создание органов советской 
власти застопорилось естественным 
путем. Большевикам пришлось па-
раллельно создавать альтернативные 
управленческие структуры: партий-
ные комитеты и местные отделы ВЧК. 
А еще большевики в тех условиях вы-
нуждены были пойти на компромисс, 
чтобы на местах, в разных уездах со-
существовали иные органы власти, 
доставшиеся в наследство от царской 
России и Временного правительства, 
– городские думы, земские собрания 
и т.д. Потому что полностью контро-
лировать ситуацию на местах они еще 
не могли, и далеко не все органы со-

ветской власти в селах, городах были 
полностью советскими или коммуни-
стическими. Лишь по мере укрепле-
ния своего влияния, достижения успе-
хов в борьбе с внутренней и внешней 
контрреволюцией этот процесс углу-
блялся и укреплялся.

Только к моменту окончания Граж-
данской войны сформировалась еди-
ная система органов советской вла-
сти в центре и на местах. Но в зави-
симости от региона, социального 
состава этих регионов многие Сове-
ты все еще были забиты не симпати-
зантами большевиков, особенно в гу-
стонаселенных крестьянских районах, 
где традиционно всем и вся рулили 
кулаки. Местное кулачество исполь-
зовало органы советской власти лишь 
для укрепления своей мелкобуржуаз-
ной диктатуры. И с этим большевикам 
тоже пришлось считаться и бороться. 
На протяжении всех 1920-х годов эта 
работа шла с переменным успехом, и 
основной упор был сделан на парал-
лельное создание партийных струк-
тур. Поэтому уже в апреле 1922 года 
именно Ленин инициировал назначе-
ние Сталина на пост генерального се-
кретаря, то есть главного «партийно-
го аппаратчика», который из всех пар-
тийных вождей обладал реальными 
организаторскими способностями. 
Вместе с Молотовым, Кагановичем и 
другими сотрудниками аппарата ЦК 
он и стал в 1920-е годы выстраивать 
систему партийной власти на местах. 

При этом постепенно партийная 
власть стала неизбежно смыкаться с 
органами советской власти. Поэтому 
именно тогда в первой союзной Кон-
ституции был юридически закреплен 
институт «лишенцев», когда целые 
социальные группы были лишены из-
бирательных прав. Конечно, это от-
носилось прежде всего к представи-
телям свергнутых эксплуататорских 
классов, то есть к помещикам и бур-
жуазии. Но не только к ним 

Тогда органы советской власти 
формировались не через систему 
тайных и всеобщих выборов, а через 
систему открытых выборов и деле-
гирования. То есть, если на местах 
органы советской власти формиро-
вались через выборные процедуры, 
то на среднем и высшем уровне они 
формировались путем делегирова-
ния депутатов нижестоящих Советов 
в вышестоящие Советы. Все област-
ные, краевые, республиканские орга-
ны советской власти, включая и съез-
ды Советов союзных республик, фор-
мировались путем делегирования 
депутатов через процедуру открыто-
го голосования. 

Теперь поговорим о крестьян-
стве. Что сам Ленин подразумевал 
под трудовым крестьянством? Рос-
сийское крестьянство традиционно 
было фрагментировано – это бед-
нейшие слои, то есть безлошадни-
ки, это среднее крестьянство и это 
кулачество. Что касается среднего 
крестьянства и кулачества – здесь 
вопрос был гораздо более сложным. 
Именно потому сам Ленин всегда го-
ворил, что российское крестьянство 
– это двуликий Янус. С одной сторо-
ны, он собственник, с другой сторо-
ны – он труженик. И надо было сое-
динить эту его двуликую сущность с 
тем, чтобы вовлечь его в строитель-
ство социализма. Поэтому еще в го-
ды Гражданской войны, в марте 1919 
года, на VIII партийном съезде Ленин 
провозглашает лозунг о переходе от 
нейтрализации среднего крестьян-
ства к теснейшему союзу с ним. При-
нимается целый ряд законодатель-
ных актов, прежде всего по земель-
ному вопросу, которые и стали базой 
для этого союза промышленного про-
летариата и среднего крестьянства, 
причем во многом благодаря про-
грамме социализации земли. Имен-
но поэтому с весны 1919 года в Крас-
ную армию массово пошел середняк, 
именно поэтому к концу Гражданской 
войны Рабоче-Крестьянская Красная 
Армия выросла до 5–5,5 млн человек. 

■
Однако после Гражданской вой-

ны по всей стране, особенно на тер-
ритории Малороссии, российского 
Черноземья и Западной Сибири, на-
чались антибольшевистские восста-
ния, в том числе инспирированные 
из-за рубежа. Неудовольствие кре-
стьянские массы выражали прежде 
всего продразверсткой. Ленин сразу 
уловил эти настроения, и поэтому на 
X съезде РКП(б) провозгласил НЭП. 
Тогда главным элементом НЭПа ста-
ла отмена продразверстки и заме-
на его продналогом, а также восста-
новление пока лишь в региональном 
масштабе свободы товарооборота. И 
эти решения тут же вызвали положи-
тельную реакцию у многомиллионно-
го российского крестьянства. 

Хотя понятно, что, живо реагируя 
на объективные обстоятельства ре-
альности, Ленин в то же время пы-
тался теоретически осмыслить но-
вые базовые основы союза рабоче-
го класса и крестьянства. Поэтому 
в своем понимании НЭПа он не раз 
менял его оценки. Если в марте 21-го 
года он говорил, что «НЭП – это вре-
менное явление, вызванное неудача-
ми политики военного коммунизма», 
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«Беби-бум» – когда страна его дождется?

Кто просит слова в остром споре?

Депутаты и чиновники все 
придумывают, как бы заставить 
наших женщин рожать поболь-
ше. Однажды кому-то пришла в 
голову светлая мысль: оказыва-
ется, дамам просто надо раньше 
начинать. Известное ж дело, кто 
раньше встает, тому бог дает, а 
если затянуть, то не успеешь во 
вкус войти, как все веселье за-
кончится.

Никто уже не помнит, кто первый 
призвал россиянок размножаться сра-
зу после школы, зато теперь такие 
предложения обрушиваются на нас, 
грешных, что дожди в октябре. А ста-
ло быть, все это уже не просто чьи-то 
смешные ляпы, а уверенный тренд. 
Куда же он нас заведет?

На то, что все последовательно сво-
дится к идее преждевременных родов, 
ой, простите, раннего счастья мате-
ринства, указывает целый ряд чинов-
ничьих инициатив и заявлений. Мы 
уже слышали, что ранние дети бо-
лее «качественные», а поздние вооб-
ще могут оказаться «бракованными». 
Знакомили нас и с подсчетами, сколь-
ко можно успеть родить пухлых румя-
ных младенцев, если начать их рожать 
с 18 лет. Нам объясняли даже, как со-
вместить эту репродуктивную неуто-
мимость с образованием.

Выяснилось, что надо просто ис-
пользовать методику по выращиванию 
вундеркиндов небезызвестного Евге-
ния Теплякова. А что? Сдала девочка 
в 10 лет ЕГЭ, в 15 окончила магистра-
туру – и вперед, поднимать демогра-
фию – очень удобно. И так по-нашему 
– по-стахановски. Смех смехом, но по-
следняя инициатива по введению воз-
растных ограничений получения мат-
капитала, кажется, говорит, что они 
там серьезно. Пожалели чиновники, 
что ввели маткапитал на первенцев, и 
теперь вот думают не давать его тем, 
кто не разродится к 25–30 годам.

Интересное кино, конечно. А еще 
интереснее промотать эту комедию и 
увидеть, чем же это должно все закон-
читься, чтоб понять наконец, «что хо-
тел сказать автор».

Давайте просто представим. Сбы-
лись самые смелые мечты всех раде-
ющих за демографию страны. Укрепи-
лись разные семейные скрепы, и вклю-
чился в этих семьях конвейер: каждые 
полтора-два года репродуктивные тру-
женики выдают стране по розовоще-
кому карапузу. Как результат, четве-
ро-пятеро-семеро детей на женщину 
станут новой нормой. Дети этих детей 
тоже копируют себя, словно взбесив-
шиеся принтеры. А потом ту же му-
зыку продолжают дети детей детей. И 
вот прошло 50 лет. Население России 
удвоилось, как обещал депутат Слуц-
кий, и достигло почти 300 млн. Кра-
сота! Только один вопрос: чем все эти 
люди будут заниматься?

Нет, я все понимаю, нам предре-
кают экономический подъем, науч-
но-технический рывок и вообще стре-
мительное развитие во всех сферах 
жизни. Для всех этих свершений, го-
ворят нам, только людей и не хвата-
ет. То есть не каких попало людей, а 
специалистов: особенно инженеров, 
программистов, ученых разных.

Но ведь дефицит высококвалифи-
цированных кадров – это проблема 
вроде бы совсем не демографическая, 
а социально-экономическая. Вопрос 

заключается не в количестве, а в каче-
стве. А качество зависит от уровня об-
разования и развития науки. Специа-
листами не рождаются. Пока все жа-
луются на кадровый голод, на то, что 
не с кем поднимать производство, не-
кому делать открытия, больше милли-
она россиян бегают по городам с жел-
тыми, зелеными и розовыми сумками 
за спиной. И, кстати, каждый третий 
курьер в России имеет диплом техни-
ческого вуза. Но то ли это такие ди-
пломы, знания и умения к которым не 
прилагаются, то ли податься с этим 
дипломами все же попросту некуда.

В этом смысле те демографиче-
ские решения, которые сегодня пред-
лагаются, выглядят крайне странно. 
И если вдруг они сработают (нет, но 
мы сделаем такое фантдопущение), то 
ведь, скорее всего, пополнится толь-
ко армия курьеров, охранников, так-
систов и профессиональных получате-
лей пособий. И вся эта увеличившая-
ся масса новых граждан будет только 
больше тормозить прогресс. Хотя, ка-
залось бы, сдерживать натиск автома-
тизации, роботизации и прочих ней-
росетей становится все труднее.

Скажут, я плохо думаю, о будущих 
поколениях. Ничуть. Но будущее рас-
тет из настоящего. А настоящее, в ко-
тором предпочтительной моделью се-
мьи становится этакое домостроев-
ское образование, в котором женщина 
постоянно рожает, а дети в конце кон-
цов заполняют весь дом и спят попе-
рек печки, не оставляет простора для 
интерпретаций.

Гражданин Тепляков может сколько 
угодно уверять, что экстремальное ча-
долюбие не помеха образованию и ка-
рьере, но правда в том, что среднеста-
тистическая женщина, выбирающая 
в современном мире родить четве-
рых-пятерых детей, даже если и успе-
ет чему-то выучиться, за десять лет не-
прерывной круговерти с бутылочками 
и подгузниками утратит квалифика-
цию. Да и глава такого семейства ча-
сто вынужден будет делать выбор не в 
пользу постепенного развития карье-
ры с хорошим, но отложенным возна-
граждением, а хвататься за халтуры, 
дающие небольшие, но быстрые день-
ги. С голоду, конечно, никто не умрет 
– государство поддержит. В принципе, 
если не очень спешить, растягивать 
удовольствие, производя не чаще од-
ного ребенка в три года, на пособиях 
можно продержаться лет 12–15.

А теперь расскажите мне, какой 
жизненный сценарий будут вопло-
щать дети, наблюдающие такую кар-
тину. Кто-то, выросший в таком боль-
шом и дружном коллективе, станет 
отчаянным карьеристом и чайлдфри. 
Так дети алкоголиков иногда выраста-
ют убежденными зожниками. Но ва-
риант «от противного», скажем так, 
не самый распространенный. Куда как 
чаще дети с незначительными отсту-
плениями повторяют судьбу своих ро-
дителей. И в этом плане чиновникам, 

рассуждающим нынче о человеческом 
капитале, нужно все же как-то чет-
че представлять, какой именно капи-
тал они пытаются нарастить и куда его 
можно будет вложить.

Нет, разбазаривать имеющееся 
тоже не стоит. В депопуляции тоже 
ничего хорошего нет, даже если она 
естественный процесс (болезнь, старе-
ние и смерть – тоже естественные про-
цессы, а пожить всем хочется все же 
подольше). Но думать, пожалуй, сто-
ит не о том, как догнать и перегнать 
условную Африку (хотя там коэффи-
циенты рождаемости тоже падают с 
каждым годом), а о том, как соблюсти 
баланс в условиях развития человече-
ской цивилизации вообще, а не в от-
дельно взятом государстве. А условия 
эти таковы, что в нынешней мировой 
экономике все больше людей задей-
ствуются как потребители, а вовсе не 
как созидатели. И численная разница 
между первыми и вторыми будет толь-
ко расти. Меньшинству придется кор-
мить большинство. И зачем тогда ко-
личество ради количества?

■ 

Безумие являет себя все шире. Уже 
и дня не проходит без какого-нибудь 
очередного громкого заявления скорб-
ных духом. То одни с невероятным эн-
тузиазмом высчитывают необходимые 
для поддержания популяции скоро-
сти (сколько там надо выстреливать 
как из пушки ребенков в год, в месяц, 
в час), то другие уверяют юношество, 
что вместо вузовских дипломов гораз-
до лучше получать свидетельства о ро-
ждении – это, дескать, и легче, и при-
ятнее, а нынче еще и почетнее.

Люди, сохранившие остатки разума, 
еще пытаются как-то объяснить про-
исходящее. Уточнить, так сказать, ди-
агноз. Просто потому, что феномен, 
которому дано имя, уже как будто бы 
не так страшен. Но, пока, увы, все 
по-прежнему непонятно.

Знаете, в чем еще паскудство госу-
дарственной демографической рито-
рики? В том, что, помимо прочего, она 
вызывает в массах ненависть к семье 
и детям в принципе. Нет, реакция от-
торжения, тошноты, когда человека 
пытаются накормить какой-то тухля-
тиной, вполне нормальна. Но вот пе-
ренос отвращения на здоровую еду – 
это уже очень грустный побочный эф-
фект. Понятно, что так случается не со 
всеми. Большинство людей отличает 
все же мух от котлет. Но не все, не все. 
Уже очень много тех, кто смешал все в 
одну кучу, смешался сам с этой кучей 
и источает ядовитые пары.

Одно из проявлений этого феноме-
на – хейт многодетных семей. Всех. Без 
разбору. Я часто вижу не просто от-
дельные комментарии, но и целые ста-
тьи, в том числе, написанные журна-
листами, что многодетные семьи – это 
огромный балласт, что это такие зава-
ленные пособиями нахлебники, сидя-
щие на шеях честных тружеников, а 

часто и вовсе какие-то маргина-
лы, воспроизводящие нищету и 
невежество, тянущие общество 
на дно. Это, конечно, не так: 
многодетные семьи очень раз-
ные. Такие же разные, как и се-
мьи с одним или двумя детьми.

Больше всего возмущающим-
ся не дают покоя пособия (хотя 
я тоже против них, я за то, чтоб 

у людей была возможность зарабаты-
вать) Почему-то по умолчанию счита-
ется, что все деньги из бюджета идут 
на прокорм больших семей. Но ведь 
это не так. Пособия у нас назначают-
ся не по количеству детей в семье, а по 
имущественному цензу. Малоимущих 
хватает и среди семей с двумя детьми и 
среди тех, кто воспитывает одного. Да, 
в процентном соотношении нуждаю-
щихся больше среди многодетных – 
около половины, тогда как среди двух-
детных – четверть, а среди неполных 
семей – треть. Но это в процентах, по-
вторюсь. А в абсолютном выражении? 
Каких семей больше? То-то и оно.

С образованием тоже все далеко не 
очевидно. Тут нет какой-то красно-
речивой статистики. Но просто огля-
нуться по сторонам может каждый. 
Оглянуться и увидеть, что и талантли-
вые, и не хватающие звезд с неба дети 
растут в самых разных семьях – кто-то 
у мамы и папы один, а у кого-то куча 
братьев и сестер. В моем окружении 
много больших семей, дети в которых 
прекрасно учатся, занимаются во мно-
жестве кружков, выигрывают олимпи-
ады и конкурсы, поступают в лучшие 
вузы страны. И как педагог я вижу не-
мало примеров, когда родители бьют-
ся с единственным ребенком, все силы 
и ресурсы в него, пылинки сдувают, а 
дитятко не хочет ни учиться, ни тру-
диться, ни даже жениться, а болтает-
ся как известная субстанция в проруби 
и вечно благодаря свойствам этой суб-
станции куда-то вляпывается.

Нет, я не говорю, что вот таких боль-
ше, а других меньше, я не собирала 
статистику. Я говорю, что семьи очень 
разные, и часто количество детей в се-
мье мало коррелирует с благополучи-
ем этих детей, их успешностью в на-
стоящем и будущем.

Откуда же появляется образ тоталь-
но неблагополучных многодетных се-
мей? И тут мы возвращаемся к госу-
дарственной демографической рито-
рике. Почему-то именно государство 
в первую очередь противопоставля-
ет семейные ценности идеям просве-
щения. И особенно агрессивно дела-
ет оно это в последние годы. Именно 
государство вечно заявляет (на самом 
деле врет), что готово, по сути, платить 
за детей и явно демонстрирует, что не 
готово платить гражданам за работу. 
Зачем оно так? Зачем оно стравливает 
всех со всеми? А может, это и есть на-
стоящая цель? Чтоб все передрались 
за несуществующие ресурсы? А если в 
этой суматохе еще и детей нарожают, 
которые тоже потом передерутся – со-
всем красота, да?

Марина ЯРДАЕВА,
педагог

Санкт-Петербург

Сразу после школы

Олег СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ)

Россиянки имеют 
право выбирать

Член Совета федерации 
Маргарита Павлова заявила, 
что девушек нужно перена-
целить с получения высшего 
образования на роды. Видео 
с этим откровением посмо-
трели десятки тысяч россиян. 
По ее мнению, сейчас моло-
дых россиянок ориентируют 
на получение качественно-
го образования и строитель-
ство хорошей карьеры. В ре-
зультате чего женщина, не ро-
дившая детей к 40 годам, те-
ряет понимание, «что такое 
домашний очаг». Также Пав-
лова добавила, что подня-
тие демографических показа-
телей в стране посредством 
экономических мер, выдачи 
льгот, пособий и квартир для 
молодых семей является не-
верным путем.

Я думаю, что следующим 
заявлением может быть пред-
ложение вернуть Домострой. 
Конечно, у девушки должно 
быть право выбора: реализо-
вать себя больше в работе или 
больше в семье, а лучше все-
го в обеих функциях. Но мы 
знаем, что с советских времен 
в нашей стране более полови-
ны студентов – это девушки. 
Боюсь, что с уважаемым се-
натором они никак не согла-
сятся. Не говоря уже о том, 
что высшее образование – это 
не только поиск себя в рабо-
те, но, между прочим, это и 
более квалифицированная 
мама. К сожалению, мамы без 
серьезного образования ду-
мают, что дети должны расти 
как придорожная трава – как 
вырастут, так вырастут. А со-
временная, настоящая мама 
должна думать о том, как вос-
питать ребенка, в том числе 
развить его. Есть такая ста-
рая одесская шутка: «Доктор, 
наш Моня, наверное, болен: 
ему уже три годика, он еще не 
играет на скрипочке». Если 
бы все наши мамы разделяли 
эту позицию в разумных до-

зах, то я думаю, что мы дав-
но были бы первой страной в 
мире и по образованию, и по 
технологиям, и по другим па-
раметрам.

Дело в том, что остановить 
прогресс невозможно. Надо 
решать проблемы образова-
ния с помощью самого же 
образования. Образование 
– это не только обучение, но 
и воспитание. Представле-
ние о том, что вложение себя 
в детей может быть таким же 
важным, ценным, счастли-
вым вложением, как и вложе-
ние себя в какие-то професси-
ональные достижения – это 
важное представление.

Мы видели прогноз Росста-
та, согласно ему, даже в 2044 
году нас будет значительно 
меньше, чем сейчас. Есть бо-
лее дальнесрочные прогнозы, 
что если ситуация не изме-
нится, то к концу века нас мо-
жет оказаться менее 100 млн. 
Только не надо думать, что 
противоречия прогресса мож-
но решить путем его останов-
ки. Противоречия прогресса 
решаются другим путем, че-
рез его более правильное ис-
пользование. Недавно ВЭБ 
высказал свои предложения 
по поводу пропорциональ-
ного, нарастающего увеличе-
ния материнского капитала и 
предложил за четвертого ре-
бенка дарить автомобиль. Я 
бы вообще предложил совер-
шенно другую версию. В со-
циалистический период Че-
хия после демографического 
спада показала демографиче-
ский рост, когда была введена 
следующая система: создает-
ся семья и получает кредит на 
жилье, рождается первый ре-
бенок, списывается 25% кре-
дита, второй ребенок – 50%, 
третий ребенок – списывается 
весь кредит. Мне кажется, это 
гораздо более мощный сти-
мул, чем дарить автомобиль.

Взрыв неравенства
По оценкам социологов 

Социальная демотивация женщин оказалась главной 
причиной 28 млн потерь рождаемости

За январь–октябрь 2023 года в 
РФ родилось 1,06 млн детей, а 
за весь 2023 год их число едва 
ли превысит 1,27 млн. С 2015-го, 
когда родилось 1,94 млн детей, 
спад почти на 35%, подсчитало 
«Равенство».

Рождаемость в 2023 году мо-
жет оказаться худшей за всю 
историю РФ. Антирекорд у 
 1999-го, когда родилось 1,215 
млн человек. Но тогда в соста-
ве России не было Крыма, а Чеч-
ня не учитывалась в статистике, 
отмечает демограф Алексей Рак-
ша. Без этих регионов родивших-
ся в 2023 году менее 1,22 млн.

Присмотримся к женщинам 
20–34 лет, на которых приходит-
ся 72% рождений. В 1985–1987 
годах они рожали по 2,05 млн 
детей в год. Если взять это за 
норму, то потери рождаемости с 
1988 года были:

4,3 млн – от снижения числа 
женщин в 1990-е («эхо войны»);

4,0 млн – от снижения числа 
женщин после 2010 года («эхо 
1990-х»);

19,6 млн – по другим причи-
нам.

За 1988–2023 годы родилось 
46 млн человек, а могло 74 млн, 
то есть общие потери – 28 млн.

Капитализм стал главным про-
тивозачаточным. Смена обще-
ственного строя привела к мас-

совому обнищанию и взрыву не-
равенства. Рост доходов в ну-
левые не компенсировал потери 
общественных фондов (бесплат-
ного жилья, инфраструктуры де-
торождения и т.д.). Рынок сде-
лал из детей обузу, с которой 
еще сложнее выжить.

Если отнести на 1000 женщин 
20–34 лет число родившихся у 
них, коэффициент оказался ра-
вен 73 в 2023 году. В 2015-м он 
был 96, а в советские 1985–1987 
годы – 114.

С 2021-го доминирует как фак-
тор потерь «эхо 1990-х». Сейчас 
в РФ 12,3 млн женщин 20–34 
лет, что на 27% меньше, чем в 
2015 году.

Слабеет мотивация маткапита-
лом. В нем видят порой приман-
ку влезть в ипотеку и обогащать 
девелоперов и банкиров, что не-
комфортно делать при огромных 
процентах. Реальные доходы 
россиян с 2013 года не выросли, 
а закредитованность и коммер-
циализация услуг усилились.

Более 30% молодежи не по-
зволяют завести ребенка низ-
кие доходы. Без роста доходов 
большинства по 3,5% в год, в 
том числе за счет перераспреде-
ления от богатых к бедным, вы-
ползти из демографической ямы 
малореально.

ИА «Равенство»

Готовы отправить в роддом 

Лев Толстой
«Главное – ни на минуту из-за любви супружеской не забывать, не утрачивать любви 

и уважения как человека к человеку».
«Создание семьи – великий труд, в котором требуется постоянная жертвенность су-

пругов».
«Семья – от слова «семя». Семена ростков нашей родины. Одним из главных славян-

ских богов считался Род. Именно он указал людям, что их главная задача на земле – про-
должение рода».

«Семья – это союз родственников, в основе которого лежат эмоциональное чувство 
– любовь (родительская, сыновняя или дочерняя). Семья – это большая ценность, иметь 
семью – большое счастье! Только в семье можно получить любовь, заботу, ласку родных 
нам людей, которые любят нас и которых любим мы».

Н.Г. Чернышевский
«Семейная любовь – самое важное и самое благотворное из всех добрых 

чувств человека. Не рожайте детей ради семейного счастья. Рожайте детей в 
счастливых семьях!»

В.А. Сухомлинский
«Самое главное и ценное в жизни – это семья. Сначала та, в которой ты рождаешься, 

а затем та, которую создаешь сам. Главный замысел и цель семейной жизни – воспи-
тание детей. Главная школа воспитания – это взаимоотношения мужа и жены, отца и 
матери».

А.С. Макаренко
«Семья приносит полноту жизни, семья приносит счастье, но каждая семья является 

прежде всего большим делом, имеющим государственное значение».
«Смыслом жизни настоящего мужчины должна быть его семья. Любимая, единствен-

ная и неповторимая жена, любимые дети. Все остальное вторично».

Мать Тереза, монахиня
«Что вы можете сделать для укрепления мира во всем мире? Прийти домой и лю-

бить свою семью. Для создания семьи достаточно полюбить. А для сохранения нужно 
научиться терпеть и прощать. Счастье – это когда у твоих детей все хорошо... И у тебя 
не болит за них сердце! Иметь детей – это богатство, быть мамой – великое счастье!»

ИНФОГРАФИКА
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 22 января 
2:45 «СРОЧНО... СЕКРЕТНО... 

ГУБЧЕКА» (12+)
4:25 «ЧЕЛОВЕК С РУЖЬЕМ» (12+)
6:15 «РАЗОРВАННЫЙ КРУГ» (12+)
7:55 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ЮРКА – 

СЫН КОМАНДИРА» (6+)
9:05 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Фиолето-

вые реки, черные берега» (12+)
11:25 «СРОЧНО... СЕКРЕТНО... 

ГУБЧЕКА» (12+)
13:05 «ЧЕЛОВЕК С РУЖЬЕМ» (12+)
14:55 «РАЗОРВАННЫЙ КРУГ» (12+)
16:35 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ЮРКА – 

СЫН КОМАНДИРА» (6+)
17:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:40 «КОЧУЮЩИЙ ФРОНТ» (12+)
20:25 «ПУТЬ В «САТУРН»» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы 

дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
8–9 серии (12+)

2:00 Информационная программа «Темы 
дня»

2:15 «КОЧУЮЩИЙ ФРОНТ» (12+)

ВТОРНИК, 23 января 
04:00 «ПУТЬ В «САТУРН»» (12+)
05:35 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
06:35 «Китай сегодня».. Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
8–9 серии (12+)

08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:45 «КОЧУЮЩИЙ ФРОНТ» (12+)
13:30 «ПУТЬ В «САТУРН» (12+)
15:10 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
8–9 серии (12+)

17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:00 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:20 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГРИ-

ГОРИЯ АЛЕКСАНДРОВА… 
«СВЕТЛЫЙ ПУТЬ» (12+)

20:10 «КОНЕЦ «САТУРНА» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы 

дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Школа 

традиций» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
9–10 серии (12+)

02:00 Информационная программа «Темы 
дня»

02:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГРИ-
ГОРИЯ АЛЕКСАНДРОВА… 
«СВЕТЛЫЙ ПУТЬ» (12+)

СРЕДА, 24 января 
04:10 «КОНЕЦ «САТУРНА» (12+)
05:55 Дискуссионный клуб «Точка 

зрения» (12+)
06:55 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
9–10 серии (12+)

08:40 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Школа 

традиций» (12+)
11:40 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ГРИ-

ГОРИЯ АЛЕКСАНДРОВА… 
«СВЕТЛЫЙ ПУТЬ» (12+)

13:30 «КОНЕЦ «САТУРНА»» (12+)
15:20 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
9–10 серии (12+)

17:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:15 Специальный репортаж «Школа 
традиций» (12+)

18:40 «ХМУРЫЙ ВАНГУР» (12+)
20:20 «БОЙ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ» 

1 СЕРИЯ (12+)
22:00 Информационная программа «Темы 

дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Легко не 

будет» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
10–11 серии (12+)

02:00 Информационная программа «Темы 
дня»

02:15 «ХМУРЫЙ ВАНГУР» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 25 января 
04:00 «БОЙ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ» 

1 СЕРИЯ (12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:40 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
10–11 серии (12+)

08:25 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Легко не 

будет» (12+)
11:40 «ХМУРЫЙ ВАНГУР» (12+)
13:25 «БОЙ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ» 

1 СЕРИЯ (12+)
15:00 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
10–11 серии (12+)

16:45 «МультиПолдник» (6+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)

18:20 Специальный репортаж «Легко не 
будет» (12+)

18:45 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ВЛА-
ДИМИРА ВЫСОЦКОГО... 
ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)

20:25 «БОЙ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ» 
2 СЕРИЯ (12+)

22:00 Информационная программа «Темы 
дня»

22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 Премьера. Специальный репортаж 
«Примиренцы» (12+)

23:35 «Китай сегодня». Премьера. Теле-
визионный сериал «Великая река» 
11–12 серии (12+)

02:00 Информационная программа «Темы 
дня»

02:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ВЛА-
ДИМИРА ВЫСОЦКОГО... 
ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)

ПЯТНИЦА, 26 января 
04:00 «БОЙ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ» 

2 СЕРИЯ (12+)
05:30 Дискуссионный клуб «Точка зрения» (12+)
06:30 «Китай сегодня». Премьера. Теле-

визионный сериал «Великая река» 
11–12 серии (12+)

08:20 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репортаж 

«Примиренцы» (12+)
11:40 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ВЛА-

ДИМИРА ВЫСОЦКОГО... 
ХОЗЯИН ТАЙГИ» (12+)

13:20 «БОЙ ПОСЛЕ ПОБЕДЫ» 
2 СЕРИЯ (12+)

14:50 «Китай сегодня». Премьера. Теле-
визионный сериал «Великая река» 
11–12 серии (12+)

16:35 «МультиПолдник» (6+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:10 Премьера. Специальный репортаж 

«Примиренцы» (12+)
18:35 «ЗДРАВСТВУЙ И ПРО-

ЩАЙ» (12+)
20:20 «ПЯТЬ МИНУТ СТРАХА» (12+)
22:00 Информационная программа «Темы 

дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Документальный фильм «Модель 

Сталина». Фильм 1. «Индустриали-
зация» (12+)

23:40 «ВЕРНОСТЬ» (12+)
02:00 Информационная программа «Темы 

дня»
02:15 «ЗДРАВСТВУЙ И ПРО-

ЩАЙ» (12+)

СУББОТА, 27 января 
04:00 «ПЯТЬ МИНУТ СТРАХА» (12+)
05:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
06:40 «ВЕРНОСТЬ» (12+)
08:15 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Темы 

дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Документальный фильм «Модель 

Сталина». Фильм 1. «Индустриали-
зация» (12+)

11:45 «ЗДРАВСТВУЙ И ПРОЩАЙ» (12+)
13:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ «ОЛЕ-

СЯ» (12+)

15:10 «ПЯТЬ МИНУТ СТРАХА» (12+)
16:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
17:50 «ВЕРНОСТЬ» (12+)
19:30 КО ДНЮ ПОЛНОГО ОСВО-

БОЖДЕНИЯ ЛЕНИНГРАДА 
ОТ ФАШИСТСКОЙ БЛОКА-
ДЫ... «ИЖОРСКИЙ БАТА-
ЛЬОН» (12+)

21:15 «ТРИ ТОПОЛЯ НА ПЛЮ-
ЩИХЕ» (12+)

22:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:45 «АЛЕКСАНДР НЕВСКИЙ» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 28 января 
01:45 КО ДНЮ ПОЛНОГО ОСВО-

БОЖДЕНИЯ ЛЕНИНГРАДА 
ОТ ФАШИСТСКОЙ БЛОКА-
ДЫ... «ИЖОРСКИЙ БАТА-
ЛЬОН» (12+)

03:30 «ТРИ ТОПОЛЯ НА ПЛЮ-
ЩИХЕ» (12+)

05:00 Специальный репортаж «Легко не 
будет» (12+)

05:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

06:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 
«ОЛЕСЯ» (12+)

08:10 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Примирен-

цы» (12+)
11:25 «КРАСНЫЕ ДИПКУРЬЕ-

РЫ» (12+)
13:15 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ В 

ПОЛНОЧЬ» (12+)
15:00 «ТРИ ТОПОЛЯ НА ПЛЮ-

ЩИХЕ» (12+)
16:35 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ВНИМА-

НИЕ, ЧЕРЕПАХА!» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
19:00 Специальный репортаж «Прими-

ренцы» (12+)
19:25 «ДВЕ ВЕРСИИ ОДНОГО 

СТОЛКНОВЕНИЯ» (12+)
21:10 «КРАСНЫЕ ДИПКУРЬЕ-

РЫ» (12+)
23:00 «ЧАСЫ ОСТАНОВИЛИСЬ В 

ПОЛНОЧЬ» (12+)
00:40 «КАВАЛЕР ЗОЛОТОЙ ЗВЕЗ-

ДЫ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Зарубежное досье
СЛУЧИЛОСЬ то, что 

много дней и недель 
ожидалось: США на-

несли удар по Йемену, целясь 
в силы хуситов. Как Вашинг-
тон любит это делать в XXI 
веке, США прихватили с со-
бой более мелкого партнера 
по агрессии – в данном случае 
Великобританию, которая, 
судя по всему, только и ждала, 
когда же ее снова позовут «на 
дело» в связке с США.

Ракеты «Томагавк» пронзи-
ли ночное небо над Красным 
морем и югом Аравийского 
полуострова, и все это напом-
нило агрессию почти 20-лет-
ней давности, но в Средизем-
ном море. К удару по Ливии 
в 2011 году к США и Вели-
кобритании присоединилась 
Франция, которую в то время 
возглавлял Николя Саркози. 
Позорный шаг для Франции, 
но, может, Эмманюэль Ма-
крон захочет повторить этот 
позор? Скоро узнаем. Неко-
торое сходство явно есть, так 
как удар по Ливии выглядел 
чистым издевательством со 
стороны тех, кто тогда предал-
ся своей мании величия и ре-
шил полностью, по-плохому 
или по-хорошему, изменить 
политический облик Ближне-
го Востока и Северной Аф-
рики, то есть арабского мира. 
Ничего не вышло, кроме хаоса 
и переворота за переворотом 
(пример тому Египет). Удар по 
Йемену, конечно, отличает-
ся тем, что Йемен не один, ху-
ситы не одни, в отличие от ли-
вийских сил. Хуситы – очень 
близкие союзники Ирана, и 
уже подтверждено, что статус 
«иранского союзника» сам по 
себе чаще всего означает несо-
крушимость.

Понятно, что все иранские 
союзники в широком геопо-
литическом смысле являются 
на самом деле передней ли-
нией обороны самого Тегера-
на, Ирана, а также иранской 
революции 1979 года, которая 
задумывалась и проводилась с 
расчетом охватить не только 
одну нацию.

Что касается несокрушимо-
сти, то есть объективные фак-
торы. Все передовые аванпо-
сты иранской стратегии так 
или иначе подвергались на-

падениям и из всех выходили 
еще сильнее.

В 2006 году Израиль очень 
хотел сломить и полностью 
уничтожить «Хезболлу». Од-
нако у израильтян не только 
ничего не вышло, но они еще и 
потерпели прямое военное по-
ражение в тактическом смыс-
ле, а «Хезболла» после этого 
«вознаградила» себя уникаль-
ным статусом, став единствен-
ной вооруженной силой, ко-
торая сумела победить изра-
ильскую армию на поле боя, 
хотя подобное не получалось 
у куда более сильных Сирии, 
Иордании, Египта... Конеч-
но, за «Хезболлой» всегда сто-
ял Иран, и именно благодаря 
ему «Хезболла» превратилась 
в ту силу, которой Израиль 
по-прежнему боится больше 
всего.

Один из главных союзников 
Ирана – Сирия во главе с пре-
зидентом Башаром Асадом. 
Сразу после разгрома Ливии и 
убийства Каддафи, у которого 
на самом деле никогда не было 
верных и сильных союзников, 
США и их союзники взялись 
за уничтожение Сирии. Они 
пошли бы и на прямую воо-
руженную интервенцию, если 
бы на их пути не встала Рос-
сия, которая сама отправила 
войска в Сирию. Тогда Запад 
и его ближневосточные союз-
ники (Турция и монархии За-
лива) развернули широкую 
кампанию по вооружению ис-
ламистских боевиков. Война в 
активной фазе продлилась це-
лых десять лет, и погибли сот-
ни тысяч людей. Однако Си-
рия не сломалась. Она вышла 
из войны окрепшей, и в про-
тивовес первоначальному за-
мыслу во время войны еще 
больше окрепла «Хезболла», 
которая активно воевала на 
стороне Дамаска.

Кроме того, «благодаря» 
войне в Сирии там и сейчас 
остаются различные иранские 

формирования, которые хоро-
шо закрепились. Война была 
на руку Ирану, как американ-
ская война в Ираке. Я напом-
ню, что Саддам Хуссейн был 
одним из злейших врагов Ира-
на, ведь на протяжении почти 
всех 1980-х годов он вел с ним 
жестокую войну. Впослед-
ствии с этим врагом, вот так 
ирония судьбы, расправились 
именно Соединенные Штаты, 
вторгнувшись в Ирак в 2003 
году (вскоре Саддам Хуссейн 
погиб).

Разумеется, последнее, чего 
Вашингтон хотел добиться, 
вторгшись в Ирак, это укре-
пить Иран, но, судя по все-
му, американцы проявили не-
предусмотрительность, хотя 
многое было понятно еще с 
самого начала. Дело в том, что 
Ирак – преимущественно ши-
итская страна, но при Садда-
ме Хуссейне шиитов подавля-
ли, как и курдов. Можно было 
ожидать, что с уходом Садда-
ма Хуссейна шиитское боль-
шинство сильно окрепнет, так 
и произошло. США по наи-
вности думали, что их влияние 
в Багдаде превзойдет иран-
ское. Но администрация Буша 
жестоко ошиблась, и впослед-
ствии США пытались много 
раз «исправить» эту ошибку 
разными военными операци-
ями – в каком-то смысле даже 
появлением «Исламского го-
сударства» (организация за-
прещена в России) США вос-
пользовались для изменения 
ситуации в Ираке, но тщетно.

Сегодня в Ираке существует 
масса проиранских ополчен-
ских отрядов, которые в боль-
шей или меньшей степени ко-
ординируются Тегераном и 
вскоре могут начать наносить 
мощные удары по оставшим-
ся американским позициям 
в Ираке. Сколько у США на 
самом деле солдат в Ираке, 
сказать трудно, но, вероятно, 
больше, чем по официальным 

данным. Иран, по всей види-
мости, располагает более точ-
ными данными, чем те, кото-
рые сообщает Пентагон на 
пресс-конференциях. Теперь 
где бы американские войска 
ни находились в Ираке, они 
могут подвергнуться ударам.

Американские войска пыта-
лись разными способами пре-
дотвратить дальнейшее рас-
пространение проиранских 
группировок в Ираке, но, как 
кажется, после каждого удара 
их становилось все больше, а 
силы их только крепли.

Вашингтон так и не сделал 
соответствующих выводов. 
Нанося удары, американцы 
лишь провоцируют сопротив-
ление, которое объединяет и 
делает их врагов более реши-
тельными. Надо сказать, что 
и американские союзники не 
выносят уроков. Так, Изра-
иль сто дней назад начал же-
стокую кампанию отмщения 
в секторе Газа, намереваясь 
уничтожить ХАМАС, а это 
еще один друг Ирана, не та-
кой, как «Хезболла», но с яв-
ной линией контакта с Теге-
раном. Но Израиль так и не 
понял, что тем самым лишь 
сделает ХАМАС как идею и 
концепцию еще более силь-
ным. По прошествии более 
чем трех месяцев сектор Газа 
уничтожен, а ХАМАС – нет.

Наконец, мы добрались до 
хуситов. Неужели США дума-
ют, что такими ударами унич-
тожат движение, которое су-
ществует в Йемене еще с сере-
дины 1990-х годов – тогда они 
звались «Партизаны бога»? 
Неужели у американцев не 
было возможности понаблю-
дать за своим новым врагом 
и его недавними действиями? 
Возможно, все дело в опиа-
тах, перед которыми в Йеме-
не никто не может устоять, но 
все-таки мало где и мало когда 
увидишь бойцов с такой реши-
тельностью и фанатизмом, как 

у йеменских хуситов. Они ты-
сячами и даже сотнями тысяч 
выходили на улицы столицы, 
Саны, в то время как саудов-
ские военные самолеты бом-
били неподалеку кварталы. Их 
как будто не пугает смерть, и 
более того, им как будто даже 
лучше, когда грань между жиз-
нью и смертью истончается.

Сомнений нет: сегодня но-
чью американцы и британцы 
нанесли мощный удар, но ху-
ситы, о потерях которых нам 
пока ничего не известно, с 
утра испытывают и злобу, и 
эйфорию одновременно. Сей-
час у них есть возможность во-
евать с Большим сатаной. Это 
прозвище Соединенных Шта-
тов Америки они переняли у 
Ирана.

Ударив по хуситам, Джо Бай-
ден дал им то, чего они ждали: 
они знали, что рано или позд-
но это произойдет. Как они 
ответят, смогут ли ответить, 
пока неясно. Но еще слишком 
рано, чтобы говорить об этом. 
Хуситы – враг, который не ну-
жен был американцам, но за 
этого нового врага они могут 
поблагодарить своего лучше-
го друга на Ближнем Востоке.

Больше нет смысла гадать, 
расширится ли война в Газе 
на Ближнем Востоке. Это 
уже практически произошло. 
Джинна выпустили из бутыл-
ки, и обратно его туда уже не 
вернуть.

«Большая война» на Ближ-
нем Востоке, о которой гово-
рили годами, возможно, нача-
лась 11 января 2024 года.

Хуситы хотели этого. Если 
бы не хотели, то не наносили 
бы удары по кораблям. Но они 
хотели этого так же, как Иран. 
Мы входим в фазу, когда эска-
лация сейчас на руку все боль-
шему числу игроков. По иро-
нии, война, пожалуй, сейчас 
меньше всех нужна Соединен-
ным Штатам, так как в итоге 
именно США могут потерять 
больше других, и им придет-
ся бежать с Ближнего Востока 
так же, как в начале мандата 
Байдена американцы бежали 
в Афганистане.

Антон РУША
Advance (Хорватия)

США пока готовится к побегу
Большая война на Ближнем Востоке началась

Заявление Госдумы

Снесут ли болгары «Алёшу»?
Над всемирно известным памятником 

советскому воину-освободителю, леген-
дарному «Алёше», вновь сгустились тучи. 
В третий раз болгарские русофобы зате-
яли авантюру по сносу величественного 
монумента – одного из главных символов 
в Европе борьбы и победы над фашиз-
мом.

Первый раз инициатива о сносе Алё-
ши, возвышающегося на высоком холме 
Бунарджик в городе Пловдиве, возникла 
еще в период горбачевщины, в 1989 году. 
Народ святыню отстоял. Вторая попытка 
снести памятник была предпринята вла-
стями Пловдива, настроенными антисо-
ветски, в 1996 году. В тот раз снова уда-
лось Алёшу отстоять.

В первые дни наступившего 2024 года 
члены прозападной партии «Демократы 
за сильную Болгарию» (ДСБ) вознаме-
рились демонтировать 12-метровый па-
мятник. Придал активности ДСБ состояв-
шийся слом памятника Советской армии 
в Софии по решению столичных властей. 
Его начали демонтировать, фактиче-
ски резать на части, 12 декабря прошло-
го года. Возмущенные горожане подали в 
иск на разрушителей. Судьи признали де-
монтаж незаконным. Но было поздно: мо-
нумент снесли.

«Алёша». Этот памятник был возведен 
по инициативе самих болгар в 1957 году и 
всегда почитался, как один самых люби-
мых монументов. «Он символ Пловдива! 
– подчеркивает архитектор Костадин Па-
лазов, представитель болгарской Соцпар-
тии. – У всех выпускников, молодоженов 
есть фото на его фоне». Палазов называет 
снос памятников победителям гитлеров-
ского нашествия признаком неофашизма, 
что, с его точки зрения, и выражают пра-
вые радикалы. В их грязной возне вокруг 
«Алёши» он видит также желание правя-
щих кругов отвлечь граждан от острей-
ших проблем – коррупции, низких зар-
плат, экономического упадка...

Российские депутаты отреагировали на 
планы болгарских профашистов. В пер-
вый же пленарный день весенней сессии 
парламентарии единогласно приняли за-
явление «В связи с инициативой демонти-
ровать памятник советскому солдату-ос-
вободителю «Алёша» в городе Пловдив 
(Болгария)».

В нем депутаты выразили крайнее «воз-
мущение в связи с провокационным и ци-
ничным предложением членов муници-
пального совета Пловдива от партии «Де-
мократы за сильную Болгарию» демонти-
ровать «Алёшу».

«Очередная безрассудная выходка 
представителей партии ДСБ – это откро-
венная демонстрация пренебрежитель-
ного отношения к истории своей страны, 
подлая попытка надругательства над об-
щей исторической памятью наших брат-
ских народов, маниакально-отчаянное 
стремление принизить героический под-
виг советских солдат, решающий вклад 
СССР и советского народа в борьбе с на-
цизмом во время Второй мировой вой-
ны», – говорится в заявлении парламента.

Депутаты считают инициативу ДСБ 
варварской. И если она будет поддержа-
на муниципальным советом Пловдива, 
то это «ляжет несмываемым позором как 
на самих инициаторов, так и на законо-
дательную, и на исполнительную власти 
города и со всей очевидностью продемон-
стрирует неадекватность и политическую 
близорукость властей Пловдива...

В Болгарии хорошо знают, что прооб-
разом памятника «Алёша», возведенного 
по инициативе болгарского народа, стал 
красноармеец Алексей Иванович Скур-
латов, кавалер двух орденов Красной 
Звезды, уроженец Алтая, участвовавший 
в 1944 году в восстановлении телефонной 
связи между Софией и Пловдивом. В ав-
густе 1982 года Алексея Ивановича Скур-
латова встречали в Пловдиве с больши-
ми почестями как национального героя и 
присвоили звание почетного гражданина 
города.

…развязанная на Западе варварская 
война с памятниками советской эпохи – 
свидетельство ущербности и беспомощно-
сти нынешних западных так называемых 
элит, которые регулярно демонстрируют 
тотальную некомпетентность и несостоя-
тельность в решении ключевых вопросов 
внутренней и международной повестки 
дня», – сказано в заявлении.

Госдума призвала членов муниципаль-
ного совета Пловдива не идти на поводу у 
провокаторов и приложить необходимые 
усилия к сохранению культурно-истори-
ческих памятников и других объектов 
материальной и духовной культуры в со-
ответствии с соглашением между прави-
тельством Российской Федерации и пра-
вительством Республики Болгария о со-
трудничестве в области культуры, образо-
вания и науки.

Российские законодатели выразили 
уверенность в том, что «жители не толь-
ко Пловдива, но и Болгарии в целом, как 
это уже было ранее, возвысят свои голо-
са в защиту памятника «Алёша», отсто-
ят его и сохранят святыню для братских 
народов России и Болгарии в память о 
подвигах героев Великой Победы над фа-
шизмом».

Постановление «О заявлении Государ-
ственной думы Федерального собрания 
Российской Федерации «В связи с инициа-
тивой демонтировать памятник совет-
скому солдату-освободителю «Алёша» в 
городе Пловдив (Болгария)» оперативно 
разослано во все парламенты мира.

Это бой за душу человека
Николай БУРЛЯЕВ, народный артист 

РФ, основоположник движения «Куль-
турный фронт России», депутат Госду-
мы, в своем комментарии для «Советской 
России» отметил:

– Памятник Алёше в Болгарии – это 
символ Победы не только России, Совет-
ского Союза, но и братьев наших тог-
да по оружию, которыми считали себя 
Америка и Великобритания. Мы тогда 
вместе одолевали фашизм и поставили 
памятник Алёше, русскому солдату, ко-

торый освобождал Болгарию в очеред-
ной раз.

Те, кто поднимает сейчас вопрос о сно-
се «Алёши», это, если прямо говорить, 
пособники фашизма. Значит, остались 
те, кто предавал в прошлой войне осво-
бодителей Европы – Красную армию, ге-
роев наших, рядовых и генералов, кото-
рые жертвовали жизнью во имя спасения 
болгарского народа от гитлеровцев.

И сейчас потомки предателей подня-
ли голову и решили идти их путем, пе-
речеркнуть дружеские отношения с Рос-
сией, примкнуть к Западу, которому они 
не нужны.

Это предательство является олице-
творением возрождения фашизма, в чем 
мы убеждаемся по нашей истории с род-
ной Украиной. Мы видим, как этот про-
цесс поддерживают во многих западных 
странах те, кто желает репрессий про-
тив России, кто вводит санкции против 
нашей страны.

Это бой. Бой за душу человека идет 
всюду. И в Болгарии в том числе. Но там 
много разных людей. Я знаю истинных 
патриотов Болгарии, которые потрясе-
ны фактом политического вандализма, 
они протестуют против демонтажа па-
мятника Алёше, любимого болгарами.

В Болгарии есть нормальные здоровые 
люди, патриоты славянского мира. Поэ-
тому я, как и все депутаты, поддержал 
обращение Госдумы к парламентам все-
го мира о недопустимости этого акта 
вандализма.

Как говорил Достоевский, дьявол с бо-
гом борется, и поле битвы – сердце че-
ловека. Дьявол с богом борется сейчас. 
А Россия борется не только за русский 
мир, она борется за все человечество. К 
сожалению, руководство многих стран 
заражено сегодня вирусом и нацизма, и 
фашизма. Но у меня есть уверенность в 
том, что победа будет за божьим про-
мыслом, мы отстоим человека, мир, 
нашу Россию.

И обязательно... я так думаю, прислу-
шается мэрия Пловдива к Госдуме, к сво-
им патриотам и не допустит акта ван-
дализма. Иначе то злодеяние, на кото-
рое подталкивают мэрию профашисты, 
ляжет проклятием и на них самих, и на 
их потомство.

P.S. К вечеру 16 января стало известно, 
что внесенный ранее на рассмотрение во-
прос о демонтаже монумента воину-ос-
вободителю Алёше 17 января 2024 года 
городским советом Пловдива снят с по-
вестки.

Мэр Пловдива Костадин Димитров за-
явил, что «горожане не считают вопрос о 
памятнике важным. В городе есть более 
острые проблемы, такие как транспорт, 
пробки, чистота... А демонтаж монумен-
та потребует очень значительных затрат».

Подготовила  
Галина ПЛАТОВА

Москва утонет 
в снегу

Погода продолжает «чудить». 
Многие москвичи помнят моро-
зы до–25 °С (по Московской об-
ласти до –32 °С) в прошлые вы-
ходные, на старый Новый год. С 
началом рабочей недели резко 
настала оттепель.

Днем 18 января начнется 
мощное потепление. Прохож-
дение теплого фронта будет со-
провождаться снегопадом с ме-
телью и заносами на дорогах. 
Снегопад начнется во второй 
половине дня, достигнет куль-
минации вечером и продолжит-
ся до утра. Поднимется метель.

На Крещенский сочельник по-
года в столице будет ненастной, 
предупредила ведущий специа-
лист информационного портала 
«Метеоновости» Татьяна Позд-
някова.

«Днем скажется влияние те-
плого атмосферного фронта, 
начнется снег, местами силь-
ный, поднимется метель, что 
приведет к заносам на дорогах и 
снежному накату. Порывы ветра 
будут превышать 15 м/с, что вку-
пе со снегопадом станет опас-
ным погодным явлением», – от-
метила синоптик.

По расчетам, выпадет до 15–
20 см снега. К утру пятницы Мо-
сква «утонет» в снегу. Дороги и 
тротуары станут непроходимы-
ми.

В городе будет «пронзитель-
но холодно», по ощущениям 
температура будет на уровне 
 –6...–8 °С, но на самом деле – 
от нуля до плюс одного, на-
писала Позднякова в своем 
Telegram-канале.

Атмосферное давление, нао-
борот, упадет до 730 мм рт. ст.

Впрочем, «крещенская отте-
пель» продлится недолго. К ве-
черу произойдет понижение 
температуры до −–10 °С.

Такая погода сохранится в 
ночь на пятницу, 19 января.

Ведущий специалист центра 
«Фобос» Михаил Леус накануне 
сообщил, что суммарная высо-
та снежного покрова в Москве 
превысила 70 см. Такой уровень 
осадков выпал в столице с нача-
ла формирования первого вре-
менного снега, 27 октября, и по 
сегодняшний день.

Юбилейная «Гонка 
Легкова»

Всероссийские соревнова-
ния по лыжным гонкам «Гонка 
Легкова» пройдут 23 и 24 фев-
раля 2024 года в городе Пере-
свет Московской области, ор-
ганизаторы проекта. В первый 
день состоятся соревнования 
на дистанциях 10 и 20 км для 
взрослых, а также 1, 3 и 5 км – 
для детей. Детские старты про-
водятся при поддержке Мини-
стерства физической культуры 
и спорта Московской области. 
Второй день будет посвящен 
лыжным мастер-классам. Все-
го ожидается 1500 участников 
из разных городов России.

По словам олимпийского 
чемпиона Александра Легкова, 
он удивлен, что соревнование 
его имени стало масштабным 
«В 2015 году я решил органи-
зовать первую «Гонку Легко-
ва» и пригласил своих друзей 
поучаствовать, тогда я даже не 
предполагал, что из этого по-
лучится. И вот уже совсем ско-
ро состоится 10-я, юбилейная 
гонка. Проект растет и мас-
штабируется, все больше лю-

дей присоединяются к нам, и я 
очень этому рад! Ведь гонка – 
это про каждого из нас, она 
про традиции, характер, гор-
дость за свою страну и ее до-
стижения, и не только спортив-
ные», – сказал Легков. В новом 
сезоне многие прославленные 
спортсмены.

Сенсационно  
обыграла восьмую 
ракетку мира 

Российская тенниси стка 
Элина Аванесян победила 
восьмую ракетку мира гречан-
ку Марию Саккари в матче вто-
рого круга Открытого чемпио-
ната Австралии в Мельбурне. 
Встреча завершилась со сче-
том 6:4, 6:4 в пользу Аванесян, 
которая занимает 74-е место 
в мировом рейтинге. Сакка-
ри была посеяна на турнире 
под восьмым номером. Тенни-
систки провели на корте 1 час 
43 минуты. Для россиянки этот 
матч стал первым против пред-
ставительницы первой десятки 
рейтинга Женской теннисной 
ассоциации (WTA). 

Спорт

Погода


